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МУРМАНСК, 18. (ТАСС). Во 
второй половине дня Н. С. Хрущев 
принял участие в совещании ра
ботников рыбной промышленности 
Мурманской области. На совеща
нии присутствовали „рыбаки, пор
товики, „обработчики, другие спе
циалисты рыбной промышленно
сти, а также представители до
бывающих и обрабатывающих 
предприятий Латвии, Литвы, Эсто

нии, Карелии, Архангельской и 
Калининградской областей.

Открывая совещание, первый 
секретарь •Мурманского обкома 
КПСС Г. Я. Денисов сказал, что 
в решении задачи — ' довести в 
1965 году вылов рыбы по стране 
до 50 миллионов центнеров, —  
определенной постановлением НК 
КПСС и Совета Министров СССР 
«О мерах по увеличению добычи

рыбы и производства рыбной про
дукции», большая роль принадле
жит рыбакам Мурманской обла
сти.

Они обязались досрочно вы 
полнить план текущего года. В 
первом полугодии добыто сверх 
плана 264 тысячи центнеров ры
бы. Страна получила дополнитель
но около 250 тысяч центнеров 
рыбноц продукции. Качество ее

значительно выше, чем в предыду
щие годы.
За счет сокращения выпуска 

крепкосоленой рыбы, не пользую
щейся большим спросом у населе
ния, значительно увеличилась вы 
работка малосоленых продуктов. 
Мурманская область дает свежемо
роженой рыбы больше, чем Кае-1

(Окончание на 3-й стр.)
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ИДЕТ ЖАТВА
Вовремя, без потерь!!

ГОРИ. (Спец. корр. «Зари Восто
ка»). На полях Горянского колхозно- 
совхозного управления идет жатва 
хлебов. Золотой поток зерна хлынул 
в закрома Родины. Погожие дни бла
гоприятствуют работам на полях. 
Нынче труженикам управления пред
стоит убрать 31.065 гектаров. Уже 
убрано 18.679 гектаров.

Первым вывел свой степной ко
рабль на просторы полей колхоза се
ла Плави Горийского района Алек
сей Ецадашвили. За день он убира
ет по 14 гектаров посевов, намола
чивая с каждого по 20 центнеров 
зерна.

Образны трудового героизма пока 
зывают тмрдзнисские механизаторы

В горах Тетри- 
Цнаро

Колхозники сельскохозяйствен
ных артелей сел нижней зоны 
района Кода. Борбало и Асурети 
18 июля рапортовали Родине: 
уборка колосовых закончена!

К концу подходит жатва в 
колхозе села Джорджиашвили. 
С каждого гектара здесь полу
чают на четыре—пять центнеров 
больше зерна, чем, предусмотрено 
планом.

Началась жатва и в верхней 
зоне 'района. К уборке урожая 
ячменя первыми из горных сел 
приступили колхозники села 
Ирага. ' * "

Убрать колосовые на площади 
8.300 гектаров — такая задача 
стоит перед сельскими тружени
ками Тетриикаройского района. 
Жатва уже проведена на площа
ди 4.000 гектаров.

Р. Б ЕР И Д ЗЕ .
(Корр. «Зари Востока»).

ние уооркя урожая в сжатые сроки и 
без потерь. 1

Комбайнер бретского колхоза Ка
рельского района Алексей Титвини- 
лзе принял вызов мохисского меха
низатора Шалвы Маисурадзе. А. Тит- 
винидзе вместе с трактористом 
Г. Джавахишвили и штурвальным 
0. Кокозашвили ежедневно убира
ет по 18 гектаров, намолачивает 
но 20 центнеров зерна.

Но было бы неправильно умалчи
вать о серьезных промахах в про
ведении жатвы. Некоторые хозяй
ства Горийского и Каспского рай
онов поздно приступили к косовице 
хлебов. Например, в Каралетском

сеют кукурузу
В колхозе имени Ленина села 

Земо-Ходашени Ахметекого райо
на колосовыми культурами занято 
352 гектара. *

Вот уже несколько дней два убо
рочных агрегата бороздят поля. <

> Комбайнеры С. Рамазашвили и 
’ Б. Пиихелаури энергично борются
> за уборку урожая в сжатые сроки 
 ̂ и без потерь. Каждый из них в день

> убирает по 15—20 гектаров. С 
■ каждого гектара намолачивают 
' 13— 14 центнеров н более вместо
> II центнеров по плану. Води- 
} тели машин Ш. Абуладзе, Г. Пила-
> швили, В. Киташвили и Г. Ците- 
$ лаури бесперебойно доставляют
> пшеницу на сушильные тока кол-

говхозе, в колхозе села Тиннхиди > хоза
Захарий Хмиадашвили и Арчил Бучу- [Горийского района пшеница пере
кури. За четыре дня они убрали уро
жай на 100 гектарах и намолотили 
с каждого из них по 20— 22 центне
ра зерна. Пример образцовой органи
зации уборочных работ, высокопроиз
водительного использования техники 
можно наблюдать на полях колхоза 
села Али Хашурского района, Здесь 
из 435 гектаров посевов уже убра
но 380. ' 1

Между комбайнерами широко раз
вернулось соревнование за заверше-

стояла, в результате чего имеются 
потери.

Плохо отремонтированная техни
ка, неблагоустроенные дороги к 
элеваторам намного снижают темпы 
уборки урожая в колхозе села Ла- 
мискана Каспского района. „Здесь 
на убранных участках валяются 
зерна, целые колосья, но никого это 
не волнует: Подобные факты имеют 
место и в ряде хозяйств других 
районов.

Руководителям производственного 
управления, колхозов и совхозов не
обходимо сделать выводы из этих 
уроков. Темпы жатвы могут быть 
усилены. Причем, уборочные рабо
ты надо провести так. чтобы весь 
урожай, до единого зернышка, был 
собран с полей.

На току кипит работа. Более 50 
колхозников заняты провеиванием, 
очисткой, сушкой зерна. Здесь от
лично работают М. Куртошвили, 
Е. Пиихелаури и А. Шиошвили, ко
торые выполняют суточные нормы 
на 200 процентов.

На сушильном току трудятся 
члены молодежной бригады. Их 
более 26 человек. Хорошей рабо
той прославились О. Дзегвели- 
швили, К. Цителаури, П. Данела- 
швили, А. Максимов и многие 
другие.

На полях колхоза села Земо-Хо- 
дашени с утра до вечера кипит ра
бота. Вслед за комбайнами меха
низаторы пашут убранные поля, 
сеют пожнивную кукурузу.

С. Ш ЕШ А Б ЕР И Д ЗЕ , 
селькор.

Труженики колхоза села Авневи Знаурского района вырастили в этом 
каждого гектара по 12— 15 центнеров зерна.

На с н и м к е :  председатель колхоза Р. Сиктурашвили (слева) и

ГЛАВНАЯ ЗАБОТА
К А С П И . (Спец. корр. «Зари Во 

стока»). Сколько надежд связано 
у  хлеборобов с осенней по
рой! Ведь это — период озимого 

 ̂ сева, когда золотые зерна падают 
в тучную землю с тем, чтобы жар
ким летом будущего года прине-

П о  21 ц е н т н е р у
В  Карданах с к  о м 

совхозе Гурджаанско- 
го района заверш ена 
уборка хлебов на 154 
гектарах. С  каждого 
гектара п ред полага-  
лось собрать 14 цент
неров зерна. А  м еха
низаторы  намолотили 
по 21 центнеру.

Сделать богатьГм 
кажды й гектар соби
раю тся и карданах-

ские кукур узовод ы . 
В  нынеш нем  году в 
совхозе «королева  по
лей» разм естилась на 
4 2 0  гектарах. С  к а ж 
дого из них предпола
гается п олучить по 50  
центнеров золотого 
кукур узн о го  зерна. 
Кром е того, совхоз 
имеет посевы  арбуза, 
огурцов и помидоров.

Руко во д и тель  поле

водческой бригады 
Т. Х елаш ви л и  гово
рит:

—  В  моей брига
де 36  человек, и все 
они работают на 
полях с огоньком, с 
больш ой охотой. За 
день каж д ы й  рабочий 
зарабаты вает более 3 
рублей. Полеводы 
хорошо понимают, что 
они создают прочную

ф ормовую  базу  для 
скота.

О тлично работают 
члены  бригады А . Бе- 
рикелаш вили , В . Ш а- 
киаш вили, В .  Берике- 
лаш ви ли , М . Берике- 
лаш вили , Н . Джага- 
ш вили и другие.

Я. Г Е ГЕ Ш И Д З Е , 
член Совета рабселько
ров газеты «Заря Во
стока».

сти богатый урожай.
В  нынешнем году 

дела у хлеборобов идут 
неплохо. В  Каспском 
районе жатва обиль

ная. Урожай озимой пшеницы 
удался на славу.

Полеводы и механизаторы касп
ского колхоза имени К. Маркса 
вырастили высокий урожай ози
мой пшеницы. Но вырастить уро
жай —  это еще не все. Недаром 
ведь говорят: не тот хлеб, что на 
полях, а тот, что в закромах!

Колхозники делают все, чтобы 
не потерять ни колоса, ни зерныш
ка. Комбайнер В. Кусрашвили на
молачивает в среднем с каждого 
гектара по 21 центнеру золотого 
зерна. От него не отстает и его 
коллега Г. Наврозишвили. Меха
низаторы каспской артели решили 
провести косовицу хлебов на пло
щади 540 гектаров за десять рабо
чих дней.

Обильный урожай пшеницы со
зрел и в Тирипонской долине. 
Здешние хозяйства убирают с каж
дого гектара полей по 18— 20 
центнеров зерна.

Хлеб идет! Полеводы и меха
низаторы должны сейчас сделать 
все, чтобы урожай зерна был уб
ран вовремя и без потерь, чтобы 
техника не простаивала, а хлеба не 
перезревали и не осыпались.

ШШжт
году хороший урожай хлебов. Механизаторы колхоза намолачивают с

я  роном колхоза 111. Джавахишвили осматривают пшеницу.
• Фото М. Квирикашвили.

Совещание по лекционной 
п р о п а г а н д е

16— 18 июля в Ц К КПСС  состоялось зональное совещание лекторов и 
руководителей лекторских групп партийных комитетов, ответственных 
секретарей отделений Общества по распространению политических и на
учных знаний областей Центра и Северо-Запада Российской Федерации.

Совещание обсудило вопрос о состоянии и мерах улучшения лекцион
ной пропаганды. С докладом выступил член бюро Ц К  КПСС  по РС Ф С Р 
А. В. Романов. В совещании приняли участие представители центральных 
газет и журналов, Общества по распространению политических и научных 
знаний, научно-технических обществ ВЦСПС, Ц К ВЛ КС М . ,

Для участников совещания прочитан ряд лекций по актуальным во
просам внутренней* и международной жизни.

Зональные совещания лекторов и руководителей лекторских групп 
партийных комитетов состоялись также в Волгограде, Свердловске и Ново
сибирске. (ТАСС).

В обстановке полного взаимопонимания
С 16 по 18 июля 1962 г. в Мо

скве проходило очередное заседа
ние постоянной комиссии по эконо
мическим вопросам Совета эконо
мической взаимопомощи.

В  заседании приняли участие 
делегации стран —  членов Совета: 
Народной Республики Болгарии, 
Венгерской Народной Республики, 
Германской Демократической Рес
публики, Монгольской Народной 
Республики, Польской Народной 
Республики, Румынской Народной 
Республики, Союза Советских Со

циалистических Республик, Чехо
словацкой Социалистической Рес
публики.

Комиссия обсудила задачи ее 
дальнейшей деятельности, вытека
ющие я з  решений X V I  (внеочеред
ной) сессии Совета, рассмотрела 
ряд вопросов согласно плану сво
ей работы и приняла соответствую
щие постановления.

Заседание комиссии прошло в 
обстановке братского единства и 
полного взаимопонимания. (ТА СС ).
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Беседа товарища Н. С.
с группой американских ж урналистов 13 июля 1962 года

13 июля Председатель Совета Министров С С С Р  Н. С. Хрущ ев 
принял группу американских журналистов во главе с президентом 
Американского общества газетных редакторов, ответственным редак
тором газетного объединения «Найт ньюспейперс» Ли Хиллсом.

В  состав группы входят президент газетного объединения «Ган 
нет ньюспейперс» Пол Миллер, главный редактор газетного объеди 
нения «Скриппс-Говард ныоснейисрс» Уолкер Стоун, ответственные 
редакторы и редакторы газет: «Провиденс джбрнэл» — Майкл Огден 
«Уолл-стрит лжорнэл» — Вермонт Ройстер. «Куинси патриот-лет 
й:ер» — Джон Р. Герберт, «Хатчинсон ньюс» — Джон Харрис, «Де 
Мойн реджистср трибюн» —  Лорен Сот, «Ньюсдей» —  Уильям 
Уесг.-ьдейк, «Даллас гаймс геральд» — Феликс Макнайт и «Ньюс 
Лжорнэл» —  Крид Блэк, корреспондент газеты «Вашингтон пост энд 
Тайм» геральд» в Квроие — Роберт Эстабрук, корреспондент «Ва 
шингтои пост» —  Стефен Розенфельд и главный фотограф газеты 
«Таймс юнион» —  Питер Хикей.

Ниже публикуется запись состоявшейся беседы.

В начале беседы Н. С. Хрущев 
приветствует американских го
стей. интересуется их впечатле
нием от поездки но Советскому
Союзу.

Ли Хиллс (президент Амери
канского общества газетных, ре
дакторов. глава делегации). 1 Г-н 
Председатель, мы совершили ин
тересную поездку по Советскому 
Союзу, и везде, куда бы мы ни 
приезжали, нам был оказан теп
лый и радушный прием. Нас 
встречали с большим гостеприим
ством самые широкие круги людей 
Е°  всех городах, которые мы посе 
тили. На нас произвел большое 
нпечатление прогресс, достигнутый 
советским народом во всех обла
стях' человеческой деятельности.

Наша группа американских ре
дакторов искренне стремится к 
тому, чтобы получить информа
цию о Советском Союзе, лучше 
понять вашу страну и ваши взгля
ды по различным международным 
и внутренним вопросам.

Мы считаем, что советский на- 
Р°Д. как и американский, иск
ренне стремится к  миру. Мы счи
таем, что оба правительства на- 
ших стран также искренне стре- 
Мятся к миру, п о э т о м у  н а м  труд
но понять, почему в советской пр- 
нати часто допускаются нападки 
На Соединенные Ш таты  и /на мо- 
тивы, которыми руководствуется 
правительство С Ш А  в своей поли- 
Тике. Мы надеемся, что откровен

ное обсуждение с Вами интересу
ющих нас вопросов будет способ
ствовать созданию лучшего вза
имопонимания, которое нашим 
странам более всего необходимо.

Н. С. Хрущев. Разрешите мне 
прежде всего поблагодарить Вас 
ЗЬ те теплые слова, которые Вы 
сказали о Советском Союзе, о со
ветском народе. Мне приятно слы 
шать, что вашу делегацию встре
чали гостеприимно в Советском 
Союзе, что советские люди про
явили доброе отношение к вам как 
представителям американского на
рода. Очень приятно услышать 
это именно от Вас —  американца 
Такое отношение советских лю
дей к американскому * народу вы 
ражает и политику Советского 
правительства.

Теперь я готов- ответить на ва
ши вопросы.

Ли Хнллс. Г-н Председатель, 
разрешите мне задать первый 
вопрос. Прежде всего, я хотел бы 
поблагодарить Вас за то, что 
В ы  согласились принять нас и 
ответить на наши вопросы.

Хотел бы задать следующий 
вопрос: каковы, по Вашему мне
нию. главные проблемы, разделя
ющие наши две страны, и как 
Вы , будучи реалистом, смотрите 
на возможности их разрешения. 
В  частности, я хотел бы..чтобы Вы  
прокомментировали заявление 
президента Дж. Кеннеди от 5 ию
ля с. г. о том, что он будет продол

жать свои усилия, направленные 
на уменьшение напряженности и 
на создание возможности жить в 
мире со всеми странами.

Н. С. Хрущ ев. Надо, конечно, 
всегда учитывать, что в наших 
государствах аазные социальные 
системы. Советский Союз являет
ся социалистической страной, в 
С Ш А  — капиталистический строй. 
Этим определяется политика каж 
дого из государств. Какой обще
ственно-политический строй луч 
ше — решит история. Мы твердо 
стоим на позиции, что этот вопрос 
должен решаться не путем войны, 
а путем мирного соревнования. 
Сами народы должны выбрать ту 
социальную систему, какая для 
них больше подходит.

Ясно одно: и при разных соци
альных системах можно и нужно 
жить в мире, иметь хорошие от
ношения. Одним словом, нужно 
мирно сосуществовать.

Различие в социальных систе
мах не является, по нашему мне
нию. помехой для развития доб
рососедских отношений между 
Советским Союзом и Соединенны
ми Штатами Америки.

Если же говорить о вопросах, 
которые являлись бы непреодоли
мым препятствием для развития 
сотрудничества между нашими го
сударствами, то я не вижу по с у 
ществу таких вопросов. У  нас нет 
никаких претензий к Соединенным 
Штатам Америки, ни территори
альных. ни каких-нибудь иных. 
Думаю, что и Америка к нам не 
имеет никаких претензий. Мы не 
являемся и конкурентом для 
С Ш А . Наоборот, наши страны в 
вопросах экономики могли бы пло
дотворно сотрудничать. И это, 
бесспорно, могло содействовать 
еще большему развитию обеих 
наших стран.

Каково же положение сейчас? 
Торговли между нашими странами 
почти н етлЭто  результат, я бы 
сказал, того, что американский 
монополистический капитал, нэпу 
ганный коммунизмом, находится 
как бы в состоянии психологи 
ческого шока.

С Ш А  фактически отказались I 
от торговли с нами. Но этим они I 
вредят сами себе. М ы сожалеем, | 
что между нашими странами нет 
нормальных торговых отношений. 
Но сожалеем не потому, что для 
развития экономики С С С Р  нам 
необходима торговля с С Ш А , а 
потому, что развитие торговли 
расчищает пути к лучшим отно
шениям между государствами, 
между народами. древних вре
мен так уже заведено: если
государства торгуют между собой 
и стремятся развивать торговлю, 
то они не воюют между собой, а 
живут в мире. Торговля и война 
исключают друг друга. Прекраще
ние же торговли всегда было 
предвестником ухудшения отноше
ний между странами.

Если сейчас нет нормальной 
торговли между С С С Р  н С Ш А , то 
это уже, собственно, не наша 
вина. М ы торгуем с очень многи
ми странами, в том числе и с ва
шими союзниками, и торгуем 
неплохо. Советский Союз и впредь 
будет стремиться развивать эти 
торговые отношения.

Что же все-таки мешает разви
тию советско-американских отно
шений, если нет вопросов, которые 
являются непреодолимым препят
ствием на пути улучшения отно
шений между нашими двумя стра
нами? Дело в том. что Соединен
ные Щ таты  Америки взяли на се
бя неблагородное лидерство в 
борьбе с коммунизмом. Но это 
направление ложное и опасное и 
дивиденда в политике не прине
сет. У  нас в таких случаях гово
рят: каким родился, таким и жи
ви, пока не поумнеешь, или 
можно употребить другое слово: 
пока не одумаешься. (Оживление). 
Это почти одно и то же. В  таком 
случае, конечно, мы ничем не 
можем помочь Соединенным Ш та 
там.

Из американской концепции 
антикоммунизма вытекают труд
ности и в решении такой пробле
мы. как германская. М ы давно 
могли бы найти взаимоприемлемое 
решение этой проблемы. В  наших

позициях по этому вопросу есть 
много общего. Не буду перечне-1 
лять, по каким вопросам уже име
ется взаимопонимание, п о т о м у  
что переговоры еще ведутся, и 
я не хочу говорить за политиков 
Соединенных Штатов, создавать 
для них, может быть, некоторые 
неловкости. Нашу же позицию вы, 
конечно, хорошо знаете.

По какому вопросу мы сейчас 
расходимся в переговорах? У  нас 
нет общего понимания необходимо
сти вывода оккупационных войск 
из, Западного Берлина. Мы счи
таем, что оккупационные войска 
С Ш А , Англии и Франции долж
ны быть выведены из Западного 
Берлина. В ы  спросите: почему?
Потому, что тем самым будут соз
даны нормальные условия для жи
телей Западного Берлина как 
вольного города.

Трудно понять, чего добиваются 
С Ш А  в Западном Берлине. Их ар
гументация в пользу продолжения 
режима оккупации в Западном 
Берлине несостоятельна. Пока в 
Западном Берлине будут сохра
нены оккупационные войска 
С Ш А , Англии и Франции, они 
всегда будут играть роль возбу
дителя. который будет повышать 
температуру в отношениях между 
государствами.

Хочу остановиться на этом воп
росе более подробно, потому что 
это один из центральных вопросов 
нынешней международной обста
новки. Реш ить этот вопрос —  зна
чит, если можно привести такое 
сравнение, найти больной зуб, вы 
рвать его и этим облегчить поло
жение. Западный Берлин сейчас 
выполняет именно такую функцию 
больного зуба.

Действительно ли нужен Со
единенным Ш татам Америки З а 
падный Берлин? Нужен ли он 
Франции или Англии? Нет, не 
нужен. Эти страны держатся за 
Западный Берлин как за источник 
напряжения. На Западе часто 
повторяют, что оставление окку
пационных войск западных держав 
нужно, дескать, для обеспечения 
свободы жителей Западного Бер 

лина. Но никто не покушается на 
эту свободу. М ы  готовы гарантиро
вать вместе с С Ш А , Англией и 
Францией эту свободу и обеспечить 
невмешательство в дела Западного 
Берлина. Мы готовы пойти на 
то, чтобы эта гарантия была скреп
лена печатью Организации О бъ
единенных Наций.

Но в ответ на это наше жела
ние мы все время слышим: нет, 
нет и нет!

Спрашивается, чего же хотят 
С Ш А  —  нашего согласия на пре
бывание их войск в Западном Бер 
лине и на увековечивание окку
пации?! Говорят, что эти права 
приобретены западными, держава
ми войной. Но ведь в этой войне 
мы были союзниками, вместе 
оккупировали Германию. После 
войны прошло уже 17 лет. Н а 
стала пора подвести черту под ос
татками войны, заключить мирный 
договор. А  нам говорят —  нет, 
надо продолжать оккупацию За 
падного Берлина. Сейчас эта ок
купация уже не в ийтересах 
стран, воевавших против гитле
ровской Германии. Блок НАТО , 
направленный против Советского 
Союза и других социалистических 
стран, используя оккупацию Запад
ного Берлина, теперь превратил 
его фактически в военный плац
дарм. Вчера в Заявлении Т А С С  
была разъяснена наша позиция 
по этому вопросу.

Некоторые говорят, что остав
ление оккупационных войск запад
ных держав нужно для успокоения 
населения Западного Берлина. 
Но ведь это несостоятельный ар
гумент. Могут ли быть спокойны 
жители Западного Берлина, когда 
там находятся американские вой
ска? Думаю, что нм было бы к у 
да спокойнее без оккупационных 
войск. Не знаю, подойдет ли такое 
сравнение, но оно напрашивается: 
получается вроде того, как если 
бы трубач поселился около спаль
ни старика и сказал ему: я буду 
все время играть на трубе, чтобы 
ты чувствовал, что я  не дремлю 
и не буду дремать и что ты нахо
дишься в безопасности. Наверное,

старик ворочался бы от такого со
седства и уж , конечно, лишился бы 
и сна и покоя. Человеку, который 
хочет 'уснуть, надо, чтобы было 
тихо, спокойно и чтобы трубач не 
нарушал этот покой. Немцам в 
Западном Берлине нужно жить 
нормально и получить уверенность, 
что существующее напряжение дей
ствительно спало, а положение 
нормализовалось. Тогда по-иному 
пойдет и деловая жизнь в Запад
ном Берлине.

В  самом деле, какой капиталист 
сейчас будет вкладывать свои капи
талы в банки Западного Берлина, 
если нет никакой уверенности в 
завтрашнем дне? Разве не показа
тельно, что в Западном Берлине 
умирает сейчас людей больше- чем 
рождается? Почему это происхо
дит? Да потому, что у людей нет 
уверенности в будущем. И  этот про
цесс неуверенности, кризиса будет 
развиваться и дальше.

В  беседах с нами представители 
даже буржуазного мира говорят: та
кое состояние может продолжаться 
не дольше 10 лет, а потом Запад
ный Берлин высохнет. Собственно, 
такую же точку зрения излагал в 
своих статьях американекий журна
лист Уолтер Липпман. В ы  сами мо
жете убедиться в этом, если по
смотрите его статьи.

Чем можно остановить этот про
цесс? М ы  уверены, что остановить 
его можно подписанием мирного до
говора, установлением статуса 
вольного города Западный Берлин, 
созданием условий стабильности. 
Только при этом условии Западный 
Берлин и его население получат 
перспективы дальнейшего своего 
развития. Тогда не будет страха 
вкладывать капиталы в промыш
ленность этого города, развивать 
торговлю. Мы же, Советский Союз, 
и другие социалистические страны 
могли бы давать заказы, которые 
также будут поддерживать эконо
мику Западного Берлина. Но все 
это, конечно, можно осуществить 
при условии подписания германско
го мирного договора и превращения

(Продолжение на 2-й стр.).
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П Р О Д О Л Ж Е Н И Е

$Ай4*ибёо Берлина в вольный го
рб*.

Поэтому, если действительно 
проявлять заботу о населении За
падного Берлина, то необходимо 
подписать мирный договор.

Вот  этого-то мы  и добиваемся от 
С Ш А , Англии и Франции, добива- 
ёМбЛ Такого разумного решения.

ПбнАтнО, что вопрос о Западном 
Берлине выходит далеко за рамки 
интересов жителей этого города. 
Очевидно, если бы мы решили этот 
Юйрбс, Тб Сняли бы одно из основ
ных препятствий, которое мешает 
Ослаблению международной напря
женности и сталкивает нас с С Ш А , 
Англией и Францией. Решение это- 
Гб вопроса расчистило бы горизон
ты Европы, закрепило бы то поло
жение, которое сложилось в Европе 
йбсле войны. Что касается границ, 
кбтбрые сложились после войны, 
Тб Они фактически признаются. Да
же Аденауэр сделал заявление, что 
бн не сббираётся изменять границы 
Путем войны. Но это положение 
ДОЛЖНО быть юридически зафикси
ровано йбдписанием мирного дого 
Вбра.

Х очу  еще раз подчеркнуть, что 
Дбстижёние договоренности по во
просам германского мирного урегу
лирования и решение на этой осно
ве вопроса о Западном Берлине, не
сомненно, способствовали бы луч
шему Взаимопониманию между на
шими странами и привели бы к су
щественному оздоровлению всей об
становки в ЁВропе. И. наоборот, не
урегулированность этой проблемы 
Останется источником напряженно
сти.

Приведу такой пример. В  1960 
гбду мы приняли закон о сокраще
нии наших Вооруженных Сил на од- 
ну.треть. М ы начали выполнять 
этот Закон — распустили часть на
шей армии. Но летом 1961 года 
С Ш А  накалили атмосферу вокруг 
Западного Берлина. Президент 
С Ш А  заявил об увеличении ассиг
нований на вооружение, объявил 
мобилизацию. Нам начали угро
жать вбйной. В  ответ на это мы бы
ли вынуждены приостановить со
кращение личного состава Совет
ских Вооруженных Сил, принять 
Дополнительные меры по укрепле
нию своей оборонной мощи. Какие 
в Такой обстановке могли быть раз
говоре! о разоружении?

Советское правительство придает 
ббльшбе значение решению герман
ского вопроса. М ы  упорно и терпе
ливо разъясняли и разъясняем на
шу позицию. И только тогда, когда 
истощим все наши возможности до
биться понимания у наших запад
ных партнеров, мы заключим мир
ный договор вместе с теми государ
ствами, которые захотят это сде
лать. М ы  повторим в таком случае 
то, что сделали Соединенные Шт>- 
ты Америки, заключив мирней 
доГбвор с Японией без участия Со
ветского Союза.

Нам говорят, что если мы сов
местно с другими государствами за 
ключим мирный договор с Г Д Р  и 
решим на этой основе вопрос 6 З а 
падном Берлине, то западные Дер
жавы применят силу. Нам  \*грожа- 
ют, пугают мобилизацией. Но мы 
все равно подпишем мирный дого
вор.

Когда мы это сделаем? Не бу
дем торопиться, но и не будем за
тягивать. Я  время не называю. Мы 
все еще не Теряем надежды на ра
зумное понимание со стороны пра
вительства С Ш А  и их союзников, 
не теряем надежды на разумное ре
шение этого вопроса. Этот Вопрос у 
нас-остался, как клещ, который не 
вырвали из здорового тела. Если 
мы найдем пути к  взаимопонима
нию и извлечем этого клеща, то 
сделаем большое дело для упроче
ния мира. Думаю, на мирную акцию 
разумный человек, разумное госу
дарство не ответит Войной. Тем бо
лее надо иметь 6 виду, что мы не 
Лаос, не Таиланд и не другое какое- 
либо небольшое государство. М ы  
обладаем теми же средствами, ко
торыми нам угрожают. И  те, кто 
угрожает, получат все то, что гото
вят нам.

Думаю, что правительство С Ш А  
понимает, что все это значит, и по
тому будет разумно относиться к 
решению германской проблемы.

Прошу извинить меня за то, что 
я так подробно излагаю свои мысли 
по этому вопросу. Э т у  позицию я 
повторял не один раз, может быть, 
придется повторить и еще. Уделяю 
этому вопросу так много внимания 
потому, что считаю его источником 
трений, которые сущ ествую т меж
ду нашими странами.

Многие американцы понимают 
этот вопрос правильно. Я  мог бы 
сослаться на Липпмана, на Стивен
сона. Правда, Стивенсон при Эй 
зенхауэре более правильно понимал 
эту проблему, а при Кеннеди, когда 
Стивенсон находится не в оппози
ции, а стал представителем С Ш А  
в О О Н , он по-другому излагает те 
же веши. Это разные Стивенсоны.
Я  мог бы назвать и многих других 
лиц, которые трезво оценивают 
необходимость мирного решения 
германской проблемы.

Теперь хочу ответить на ту часть 
Вашего вопроса, которая касалась 
заявления президента С Ш А  на 
пресс-конференции от 5 июля. Что 
же, я  приветствую заявление пре
зидента о том, что его намерением 
является жить в мире со всеми стра. 
нами. Ж и т ь  в мире и дружбе со все
ми народами —  это наша цель, на
ша заветная мечта. К  этому направ
лена деятельность Советского пра
вительства, усилия всех советских 
людей. Но нельзя по одному доб- 
рбму заявлению судить о политике, 
котбрая проводится данным прави
тельствам. Проводимую правитель
ствами политику народы расцени-
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вают не по словам, а по конкретным 
делам. А  дела, к сожалению, не 
подтверждают тех стремлений, о 
которых говорит в своем заявлении 
президент СЦ1А. К  примеру можно 
взять позиций С Ш А  по герман
скому вопросу и некоторым другим.

В  самом деле, Соединенные Д1та- 
ты Америки разбросали свои базы 
вокруг Советского Союза, угрожа
ют нам. Какие же это добрые отно
шения?! Так что дела, как говорит
ся. встают дыбом против иных доб
рых пожеланий. М ы приветствовали 
бы. если бы такие заявления пре
зидента С Ш А  и дела американско
го правительства шли в ногу, по
тому что это расчистило бьГ гори
зонт и создало бы лучш ую  атмо
сферу для мирного решения вопро
сов.

П. Миллер (президент газетного 
объединения «Ганнет ньюспей- 
перс»). Когда мы вернемся в С Ш А , 
мы постараемся по возможности бо
лее объективно написать о Совет
ском Союзе. М ы будем при этом 
указывать на положительные мо
менты. а также и на то, что, по на
шему мнению, показалось нам отри
цательным.

Однако мы здесь увидели, что та 
картина Соединенных Ш татов Аме
рики, которая изображается в со
ветской печати, почти всегда и вез
де отрицательная, а действия и мо
тивы С Ш А  зачастую искажаются.

Советские граждане, с которыми 
мы встречались, хотят знать факты 
о Соединенных Ш татах Америки, а 
американцы хотят больше знать о 
фактическом положении дел в Со
ветском Союзе. Нам хотелось бы 
поговорить о тех возможностях, ко
торые открываются для понимания 
друг друга. Со своей стороны, я  хо
тел бы. в частности, указать на од
ну —  две такие возможности.

Во-первых, я  хотел бы спроддть. 
как можно поощрить и развить 
двусторонний обмен информацией. 
Вы , г-н Председатель, наверное, 
знаете, что. некоммунистические 
журналы и газеты, за исключе
нием журнала «Америка», на рус
ский язы к не переводятся и в га
зетных киосках не продаются, в то 
время как американские граждане 
могут покупать в Соединенных 
Ш татах Америки советские изда
ний. Когда советские граждане 
смогут покупать американские га
зеты. журналы и книги в совет
ских магазинах и книжных киос
ках?

Н. С. Хрущ ев. Ваше заявление 
о том. что мы пишем и высказы
ваемся о Соединенных Штатах 
Америки только негативно. —  не
верно. Когда я критикую недо
статки, например, в сельском хо
зяйстве нашей страны, то в каче
стве примера часто привожу уро
вень производства сельскохозяй
ственных продуктов в Америке и 
говорю, что ним надо стремиться к 
тому, чтббы Достигнуть этого уров
ня. Разве это опогочивание С Ш А ?  
Наоборот. Это восхваление дости 
жёний вашей страны.

Наши газеты полностью пере
печатали недавно статью г на 
Гарета, и я с удовольствием ее 
прочитал.

Вообще мы много перепечатыва
ем, причем без всяких исправле
ний, статёй различных американ
ских деятелей. Повторяю, пол
ностью. без сокращений, хотя мы 
и не со всеми положениями таких 
статей согласны.

Можно привести десятки и сот
ни примеров, когда мы оЧень 
скрупулезно следим за всем.' что 
происходит в С Ш А . и стараемся 
сообщить об этом в своей печати, 
чтобы информировать советскую 
общественность. У  нас издается 
специальный Журнал «За  рубе
жом», в котором перепечатывает
ся многое из того, что заслужива
ет внимания советского читателя.

Но справедливости, ради сле
дует сказать, что в ваших газетах 
зачастую пишут такое, что даже 
американцы не хотят читать. У  
вас. например, в газетах печата
ют, что такая-то дама имеет мил
лионы и ищет мужа такого-то 
возраста. Нас это не интересует, 
поэтому мы это и не перепечаты
ваем. (Оживление). А  вот как по
лучить при малых затратах труда 
и кормов хороший привес при от
корме ейиней или при откорме 
птицы, за такими вещами мы вни
мательно следим, такую ценную 
информацию мы печатаем.

Я  встречался со многими амери
канцами. имел с ними довольно 
приятные беседы. Очень доволен я 
и беседой с вами. Видимо, в этом 
году я встречусь с господином 
Гаретом и с удовольствием выслу
шаю его. С ним приятно побеседо
вать.

М ы  —  люди разных политиче
ских взглядов, можно сказать, 
разных полюсов и по-разному оце
ниваем, что хорошо, что плохо в 
жизни общества. И  это естествен
но. Поэтому то, что вы считаете 
хорошим, мы иногда считаем пло
хим, а то, что мы считаем хоро
шим, вы  считаете плохим. Давайте 
останемся при своем мнении. Вы 
берите у  нас все то. что считаете 
хорошим, а мы будем брать все 
хорошее у вас. Это и есть полити
ка мирного сосуществования. Кста 
ти сказать, в Советском Союзе 
большими тиражами издаются 
книги американских авторов по 
различным вопросам, людей раз
личных воззрений.

М ы больше склонны покупать 
у  вас машины и другие товары. 
Охотно вам будем продавать това
ры. которые вас интересуют. По
купайте, что вам подходит, а мы 
будем у вас покупать то, что нам 
нужно.

Литература —  это продукт ду
ховный. А  у  нас с вами разные ду
ховные направления. У  одних име
ются запросы на духовную пищу 
определенного сорта', а другого от 
такого сорта литературы тошнит. 
В кусы  —  дело спорное. Амери
канцы. например, любят жевать 
резину, а русского это раздража
ет. Н у . ч т о  делать, привычка есть 
привычка. Не воевать же нам из- 
за того, что вы  любите жевать

резинку, а мы  нет. Но это. конеч
но, шутка.

Придет время, когда мы бу
дем бблёе широко обмениваться и 
печатными- изданиями. Чем ско
рее это будет, тем лучше. А  сей
час в ваших газетах много печа
тается таких статей, авторы кото
рых по нашему закону подлежат 
суду, потому что они' призывают 
к войне.

Х очу привести такой пример от
носительно обменов: мы обменива
емся сейчас кинокартинами. Я  
смотрел картину «Великолепная 
семерка». Артисты, занятые в ней, 
прекрасно играют. М ы выпустили 
ее на экран и получили за это 
много упреков. В  нашей печати 
выступили педагоги. Бы ла опубли
кована критическая статья под наз
ванием «Двойка за семерку». В 
этой статье говорилось, что кино
фильм плохо воздействует на вос
питание молодежи. Я  согласен с 
педагогами. У  вас. американцев, 
сплошь и рядом на экранах идут 
такие кинофильмы, где бьют друг 
друга в лицо, истязают, убивают 
людей, в фильмах много извращен
ного. У  вас это считается инте
ресным. У  нас же проповедование 
подобных явлений считается вред
ным. Вот что я хотел бы ответить 
на Ваш вопрос.

Пол Миллер. Благодарю за Ваш  
ответ на мой первый вопрос. Р а з 
решите задать второй. Соединен
ные Ш таты  только что объявили 
об отмене всяких ограничений на 
передвижение советских туристов 
в С Ш А . Намеревается ли Совет
ский Союз покончить с подобны
ми ограничениями на передвиже
ние в Советском Союзе американ
ских туристов?

Н. С. Хрущ ев. М ы  —  русские 
люди, а русские говорят, что преж 
де, чем поверить, надо, пощупать. 
Я  был в Нйю-Йорке не в качестве 
туриста, и то всегда приходилось 
спрашивать' в полиции разреше
ния. когда мне нужно было вы 
ехать за пределы Нью-Йорка. Это 
была дискриминация не в отноше
нии меня, а в отношении Органи
зации Объединенных Наций.

Вы  имели ограничения в Вашей 
поездке по Советскому Союзу?

Голоса. Нет.
Лорен Сот («Де-Мойн реджистер 

трибюн»). Да.
Н. С. Хрущ ев. Куда Вас не пу

стили?
Лорен Сот. М ы хотели побывать

в колхозах.
Н. С. Хрущев. А  Вам разве не 

дали такой возможности?
Лорен Сот. Пока нет.
Н. С. Хрущ ев. Поезжайте се

годня. В  какой колхоз Вы  хотите 
поехать?

Лорен Сот. Сейчас уже поздно.
Н. С. Хрущев. Но я сегодня чи

тал в .«Правде» о том,, что „ Вы  
были ч колхозах на Украине.

Е . В . Литошко (член редколле
гии газеты «Правда»). Никита 
Сергеевич, я сопровождал амери
канских коллег в поездке по стра
не. Они были в двух украинских 
колхозах. .
• Лорен Сот. Я  хотел посмотреть 
еще некоторые ваши колхозы.

Н. С. Хрущев. Пожалуйста. Ос
тавайтесь у нас на год. (Смех). Вы 
сможете посмотреть все наши кол
хозы. М ы вас не ограничиваем.

Лорен Сот. У  меня на это не 
хватит энергии. (Оживление).

Н . С. Хрущев. Оставайтесь тог
да на месяц. Договорились?

Лорен Сот. Мне, к сожалению, 
надо ехать работать в газете.

Н. С. Хрущ ев. Н у в этом я не 
виноват. (Смех). Видите, сам не хо
чет ехать в колхоз и нас же об
виняет. Г-н Л . Сот —  умный ре
дактор. и он. видимо, по ошибке 
задал неудачный вопрос. Он в своё 
время сделал хорошее дело —  он 
первым выступил в С Ш А  за орга 
низацию обмена сельскохозяйст 
венными делегациями между С С С Р  
и С Ш А .

Лорен Сот. Благодарю Вас за 
теплые слова. Я  тогда дейстяи 
тельно написал статью в газете 
«Де-Мойн реджистер» и предло
жил обмен сельскохозяйственными 
делегациями.

Н. С. Хрущ ев. И хорошо сде
лали.

П. Миллер. Господин Председа
тель. В ы  ответили на первую 
часть моего вопроса. Вторая часть 
этого вопроса состоит в следую
щем: можно ли ожидать ослабле
ния ограничений в поездках аме
риканских журналистов и дипло
матов по Советскому Союзу?

Н. С. Хрущ ев. М ы  движемся в 
этом направлении и чем скорее 
придем к соглашению в главном — 
заключим германский мирный до
говор. ликвидируем напряжение в 
Европе, расчистим путь к заклю 
чению соглашения о разоружении, 
тем быстрее будут сняты все ог
раничения на передвижение ино
странцев. Тогда езжайте куда хо
тите. А  пока этого нет. нам' прихо
дится зорко смотреть, какой ту 
рист к нам приезжает. И среди 
журналистов тоже есть журнали
сты, которые никогда и пяти стро
чек ни в какой журнал не писали, 
а имеют удостоверение журнали
ста. Вот мы и смотрим за такого 
рода журналистами, с какой це
лью они к нам прирхали.

В ы  знаете, что мы судили « т у 
ристов» —  студентов из Западной 
Германии за то, что они согласи
лись выполнять в Советском Сою
зе во время «туристской» поездки 
шпионские задания американской 
разведки. Судебный процесс над 
ними был освещен в печати, и я 
не буду на Этом останавливаться. 
Говорю об зтом как об эпизоде, 
который свидетельствует о том. 
что не все туристы, приезжающие 
к нам, действительно являютей т у 
ристами.

М ы  будем идти на ослабление 
режима передвижения иностранцев 
в С С С Р , но так, чтобы это не на
носило ущерба безопасности наше
го государства.

Вы  ж е  знаётё. что ваше госу
дарство —  С Ш А  —  Очень распо
ложено к ведению шпионажа в 
других странах. Бывший прези
дент С Ш А  Эйзенхауэр даже в ы 

ступал и обосновывал, что это не
избежные действия, проводимые в 
интересах Соединенных Штатов. 
Вам известно дело Пауэрса и дру
гие подобные дела. Не будем их 
вспоминать. Желательно, чтобы 
их больше не было* Чем скорее 
этого не будет, тем скорее ино
странцы получат возможность ез 
дить туда, куда они хотят. Что ка
сается решения С Ш А  отменить 
ограничения на передвижение ту
ристов. о котором вы  говорите, то 
мы его посмотрим, изучим.

П. Миллер. Правильно ли по
нимать. что Вы  готовы рассмот
реть возможность о некотором по
слаблении в отношении передви
жения иностранцев по Советскому 
Союзу?

Н. С. Хрущев. Я  имел в виду 
это. Чем больше будет взаимопо
нимания между странами, тем 
больше будут сокращаться огра
ничения на передвижение ино
странцев.

П. Миллер. Благодарю Вас. 
Я  хотел здесь добавить, что пра
вительство Соединенных Штатов 
заявляло, что оно согласно отка
заться от всяких ограничений на 
передвижение, если это сделает и 
Советский Союз. Правда, эта 
мера еще не была испытана на 
практике.

Разрешите задать Вам  мой пос
ледний вопрос: можем ли мы до
биться дальнейшего развития об
мена идеями, обмена в области 
просвещения, культуры, науки и 
т. д. с тем, чтобы позволить- лю
дям в наших странах лучше по
нять мировоззрение и положение 
в каждой стране.

Н. С. Хрущев. По-моему, мы 
никогда не ограничивали въезд в 
нашу страну американцев И граж
дан других стран, которые жела
ли посетить Советский Союз.

Мы будем и в дальнейшем при
нимать у себя иностранных гостей. 
Это полезно и необходимо.

П. Миллер. Благодарю Вас, 
господин Председатель.

Р . Эстабрук (корреспондент га
зеты «Вашингтон пост»). Господин 
Председатель, мы читали Ваше 
выступление по вопросам разору
жения. Мне хотелось бы попро
сить сделать несколько уточнений 
по ряду моментов.

Иногда на Западе говорят, что 
наилучшая возможность для дб- 
стижения соглашения о ликвида
ции гойки вооружений была бы 
открыта, если бы наметилось со
трудничество в области прекра
щения ядерных испытаний и в 
области совместного исследования 
космического пространства. .Неко
торые говорят, йто после завер
шения нынешней серии американ
ских ядерных испытаний Совет
ский Союз зйхОЧет • провёстй се
рию своих испытаний и после это
го быстрее появятся возможности 
для соглашения о прекращении 
ядерных испытаний с установле
нием соответствующей системы 
контроля, которая бы удовлетво
ряла обе стороны.

Некоторые также говорят, что 
В ы  разделяете желание президен
та Кеннеди избежать распростра
нения ядерного оружия на другие 
страны, такие, как, например, Гер
мания и Китай, и что Вы  понима
ете, какие с этой проблемой сВязя- 
ны трудности.

Каковы, по Ваш ему мнению, 
возможности сотрудничества меж
ду нашими двумя странами в этих 
областях?

Н. С . Хрущев. Первый вопрос, 
относительно испытаний. Если го
ворить о том, кто первым начал 
ядерные испытания, то весь мир 
знает, что испытания-и гонку ядер
ного вооружения начали Соеди
ненные Ш таты . Ещ е когда мы не 
обладали ядерным оружием, мы 
добивались принятия в ' О О Н  ре
шения о запрещении применения 
ядерного оружия, его уничтоже
нии и прекращении производства. 
Тогда С Ш А  были единственным 
государством —  владельцем атом
ного оружия. Самое разумное для 
Америки было бы сказать —  мы 
согласны с вашим предложением, 
давайте заключать договор. И мы 
тогда не имели бы этого оружия. 
Но Америка не сделала этого, не 
пошла на принятие нашего пред
ложения. М ы вынуждены были в 
интересах обороны своей страны 
пойти на создание ядерного ору
жия. Теперь его имеют также 
Англия и Франция.

Видимо, другие страны нахо
дятся на подходе к тому, чтобы 
иметь свое ядерное ооужие: ис
ходные научные данные для его 
производства известны всем. 
Н ужны  большие капиталовложе
ния, нужна развитая индустриаль
ная база.

Чтобы устранить угрозу ядер- 
ной войны, мы добиваемся заклю
чения соглашения б разоруже
нии. уничтожения ядерного ору
жия и прекращения на вечные 
времена всех видов ядерных испы
таний. Мы готовы в любое вре
мя подписать соглашение на ра
зумной основе и контролировать 
его. М ы считаем, что националь
ные средства сейчас обеспечива
ют контроль .за запрещением ядер
ных испытаний. Я  получил удов
летворение. когда читал сообще
ние министерства обороны Соеди
ненных Ш татов Америки о том, 
что в С Ш А  имеются приборы, с 
помощью которых они могут от
личать колебания почв, вызван
ные природными явлениями, от 
колебаний почв, связанных с под* 
земными ядерными взрывами.
Иными словами, контролировать с 
помощью приборов подземные
ядерные испытания. Если ЭТО
заявление послужит правильным 
целям, то тогда можно иметь из
вестную надежду на то что Соеди
ненные Ш таты согллг нгся подпи
сать уже подготовленный в Ж ене
ве проект договора о запрещении 
ядерных испытаний, контролиру
емых национальными средствами 
обнаружения.

Так обстоит вопрос с прекра
щением испытаний,

Что касается вопроса о том, 
какие страны могут иметь ядер
ное оружие. С помощью или бёЗ 
помощи других держав, а какие 
нет, то должен сказать, что по 
такого рода вопросам переговоры 
С Советским Союзом нигде не ве
дутся, и мы в таких переговорах 
не участвовали. Бы л обмен мне
ниями о том, чтобы ядерным ору
жием не были вооружены войска 
Западной Германии и Восточной 
Германии: такой разговор был,
и мы и сейчас считаем,- что это 
было бы разумно.'

Р . Эстабрук. Благодарю Вас.
Уолкёр Стоун (объединение 

«Скриппс-Говард»). Я  здесь хотел 
бы сослаться на Ваше замечание 
о том, что Соединенные Ш таты 
начали первыми ядерные испыта
ния.. Это действительно так, и ис
пытания эти начались еще во вре
мя войны. Вы  также здесь сказа
ли, что Соединенные Ш таты не 
проявили правильного понимания 
в то время, когда они были един
ственными обладателями атомной 
бомбы. Но я хотел бы напомнить, 
что еще 14 июня 1946 года, когда 
Соединенные Ш таты  были един
ственными обладателями атомной 
бомбы. Соединенные Ш таты в 
комиссия по атомной энергии в 
лицО своего делегата Бернарда 
Баруха выдвинули предложение 
о ликвидации всех имеющихся за
пасов атомных бомб и о том. что
бы ядерное оружие было навечно 
запрещено.

Н . С. Хрущев. Это не точно, 
тогда никаких бомб не было ни у 
кого, кроме Америки. В  плане 
Баруха речь шла о другом: со
здать международный контроль
ный орган, который бы обладал 
правом собственности на атомное 
сырье и атомные., предприятия, 
контролем над всей научно-иссле
довательской деятельностью в об
ласти атомной энергии, правом 
вмешательства в экономическую 
жизнь государств. Вот к чему 
стремились С Ш А : а не к запре
щению ядерного оружия и е̂ -о 
уничтожению. Они хотели поме
шать развитию атомной энергии 
в других странах, сохранив моно
полию на ядерное оружие только 
за Соединенными Штатами. Мы. 
конечно, с этим не могли согла
ситься.

Уолкер Стоуи. Повторите, по
жалуйста. в кцком смысле мое 
утверждение быЛо неточно.

Н. С. Хрущев. Барух не мог 
требовать уничтожения всех бомб, 
когда, мы не имели бомб и дру
гие страны их не имели. У  Ба 
руха была другая идея. Он хотел, 
чтобы под эгидой ООН был осу
ществлен контроль над атомной 
энергией й ■ Источниками а'тоййого 
сырья. Предложение С Ш А  по су
ществу не предусматривало за
прещения атомного оружия, а 
было направлено на то, чтобы 
обеспечить С Ш А  господствующее 
положение в области производ
ства и использования атомной 
энергии. Не о бомбах в плане 
Баруха шла речь, а 6 том, чтобы 
лишить возможности другие стра
ны использовать атомную энер
гию. Америка не соглашалась да
же с тем, чтобы принять решение, 
исключающее применение атомно
го оружия по примеру того, как 
была принята Международная 
конвенция, запрещающая исполь
зование в войне бактериологиче
ского и химического оружия. 
Между прбчим, Америка нё под
писала и этой Международной 
конвенции о неприменении бак
териологического и химического 
оружия.

По всем этим вопросам имеют
ся документы, и их можно полу
чить в нашем Министерстве ино
странных дел.'

Уолкер Стоун. Мне не требу
ется справка Министерства ино
странных дел, потому что я при
сутствовал на переговорах по пла
ну Баруха.

Барух предлагал ликвидацию 
американских бомб и запрещение 
производства ядерного оружия, он 
предлагал поставить развитие всей 
атомной энергии под контроль 
ООН, включая передачу ООН всех 
заводов, производящих расщепля
ющиеся материалы, передачу 
ООН всей имеющейся информа
ции — научной и технической, ка
сающейся атомной энергии.

Н. С. Хрущев. Вот это уже 
ближе к истине. Но это и есть 
посягательство Америки на воз
можность всех стран развивать 
использование атомной энергии. 
Что означало поставить развитие 
атомной энергии под контроль 
О О Н? Это означало поставить 
под контроль С Ш А , поскольку 
ООН по существу является фили
алом госдепартамента Соединен
ных Штатов. ООН — это еще не 
объединенные нации в полном 
смысле. ООН в будущем станет 
действительно объединенными на
циями, но пока она далеко не 
полностью выполняет такие функ
ции, там господствуют определен
ные группы западных стран во 
главе с С Ш А . Но этот период для 
ООН уже кончается, и он скоро 
кончится.

Лорен Сот (редактор газеты 
«Де-Мойн реджистер трибюн»). 
Г-н Председатель, позвольте пе
рейти к более приятной теме. 
Я  из Айовы, и мен» интересует 
сельское хозяйство. Недавно в га
зетах приводили ВаШи слова о 
том, что Советский Союз должен 
больше вкладывать капиталов в 
производство Минеральных удоб
рений, гербицидов, инсектицидов, 
а также в Производство сельско
хозяйственных машин и т. п. Аме
риканские фермеры, особенно 
фермеры из Айовы, с понимани
ем относятся к этой ващей про
грамме. В  этой связи я хотел бы 
знать, проявил бы Советский Со
юз готовность закупать некото
рую часть таких необходимых ему 
товаров за границей.

й ма 
б *б'т

И второй вопрос. С тех пор как 
по инициативе нашей газеты на
чались кбнтакты между фермера
ми из Айовы и советскими сель
скохозяйственными специалиста
ми, прошло уже семь лёг. Счнтае- 
тё ли Вы  эти контакты полезны
ми и следует ли их развивать? 
Короче говоря, есть ли основа 
для сотрудничества между наши
ми двумя странами в области 
се.Тьского хозяйства?

Н. С. Хрущев. В  нашей- стране 
довольны этим сотрудничеством. 
В  Советский Союз приезжало мно
го фермеров, специалистов сель
ского хозяйства из Соединенных 
Штатов, а делегации советских 
специалистов в области сельского 
хозяйства ездили в С Ш А . Мы 
довольны результатами этих по
ездок и готовы и дальше разви
вать такие контакты.

В  Америке есть много интерес
ного. Однако в целом ряде вопро
сов, связанных с сельскохозяй
ственным производством, мы не 
только не уступаем Соединенным 
Ш татам, но и стоим на более вы 
соком уровне. Если, например, 
взять селекционную работу, то хо
тя мы, конечно, можем обмени
ваться друг с другом опытом, бес
спорно, что в Советском Союзе 
эта работа ведется успешнее, чем 
в С Ш А . Мы вывели прекрасные 
сорта гибридной кукурузы , кото
рые не уступают лучшим сортам, 
выведенным в Соединенных Ш та 
тах, хотя и там эта работа нахо
дится на высоком уровне. Наши 
селекционеры вывели сорта под
солнуха с выходом жира, превы
шающим 50 процентов. Это чудес
ный подсолнух. М ы имеем пре
красные сорта пшеницы, урожай
ность которой 70 и более центне
ров с гектара. Мы достигли пре
красных результатов в области се
лекции сахарной свеклы. М ы гор
димся успехами в разведении жир
номолочной породы скота, достиг
нутыми под руководством академи
ка Т. Д. Лысенко.

В ы  спросите, что же с нашей 
точки зрения представляет наи
больший интерес в Америке. Э т о -  
организация сельскохозяйственно
го производства. В  этой области 
у вас имеется большой опыт, до
стойный изучения. М ы, например, 
позаимствовали ваш опыт орга
низации семеноводства кукурузы: 
купили у вас заводы, быстро ос
воили их, и они успешно работа
ют. Когда г-н Гарет приезжал в 
Советский Союз, он осмотрел их 
и остался доволен.

Организация труда в сельском 
хозяйстве С Ш А  лучше поставле
на, чем в Советском Союзе. В ы  
располагаете лучшим набором 
машин, особенно для животновод- 
" ва. Пбэяодг/^США пока опере

жают Советский Союз и добились 
более высокой производительности 
труда в сельском хозяйстве.

Вот видите, мы не только пло
хое говорим об Америке, как вы 
утверждали, а отмечаем и хоро
шие стороны. (Оживление). Запи
шите это. (Оживление).

У  вас действительно хорошо по
ставлена работа по производству 
гербицидов, антибиотиков, комби
кормов. Этому нам надо учиться у 
вас, хотя, конечно, и в Советском 
Союзе достигнуты немалые успе
хи в этой обласЛ.

Вот видите, как я  самокрити
чен. (Оживление.) Я  вообще про
тивник того, чтобы сглаживать 
недостатки. Это вредно. Надо 
правдиво говорить об имеющихся 
недостатках, это тоже помогает 
мобилизации наших ученых, ин
женеров, рабочих, колхозников на 
ликвидацию имеющегося отстава
ния на том или ином участке.

Считаю, что обмен опытом ве
дения сельского хозяйства с Аме
рикой очень полезен, хотя секре
тов тут никаких нет. Главное — 
это упорство и труд. Нужно вре
мя, так как сразу ничего не сде
лаешь, необходимо обучить кадры. 
Поэтому я особенно признателен 
Вам, г-н Сот, за то, что В ы  про
явили хорошую инициативу, вы 
ступив в своей газете за обмен 
сельскохозяйственными делегаци
ями между Советским Союзом и 
С Ш А . Вы  хорошее начало поло
жили, продолжайте и дальше. 
Ж елаю  Вам  успеха в этом благо
родном деле.

Лорен Сот. Большое спасибо. 
(Говорит по-русски. Веселое ожив
ление).

Н . С. Хрущев. Что касается 
возможности закупок в Соединен
ных Ш татах тех или иных това
ров, необходимых для сельского 
хозяйства, то кое-что мы могли бы 
покупать. Но наша страна на
столько обширна, что нам надо 
идти не по линии закупок готовой 
продукции у других, а произво
дить самим. Поэтому мы приняли 
решение увеличить капиталовло
жения в сельскохозяйственное 
производство. М ы ^наметили про
грамму строительства заводов, 
производящих минеральные удоб
рения. Мы ведем работу по рас
ширению производства гербици
дов, наметили большую програм
му увеличения производства сель
скохозяйственных машин. Но не
которые изделия и товары, кото
рые нас интересуют и производ
ство которых хорошо развито в 
Соединенных Ш татах, мы готовы 
были бы покупать.

Если же правительство С Ш А  
откажется продать нам то, что 
нас будет интересовать, мы тоже 
поблагодарим Америку, потому 
что мы тогда будем усиленными 
темпами- разбивать собственное 
производство. Америка же нам 
ракеты не подарила и не продала, 
а мы их сделали раньше, чем 
С Ш А , и притом такие, каких в 
Америке нет. (Оживление.) Произ
водство новых сельскохозяйствен
ных машин потребует меньше 
усилий, чем создание ракет. Так 
что, если мы мобилизуем свои ре
сурсы, то не только машины, а 
самого черта оседлаем. (Смех.)

Лорен Сот. Кстати, лучше вкла. 
дывать капиталы в минеральны^ 
удобрения, чем в производство
ракеты.

Н. С. Хрущев. Не только луч, 
ше, но и полезнее. Средства' 
вложенные в производство ра|
кет, — это же выброшенные декь' 
ги. Кому нужны ракеты? Что их 
в суп положить или бифштекс из 
них сделать можно? Вот и выхо. 
дит, что умные люди заведомо 
делают неразумные вещи, пою- 
му что не могут договориться 0 
разоружении. Н у что же, будем 
жить в таком мире, какой есть' 
пока противники разоружения не 
шоумнеют и не согласятся подпи- 
сать договор о разоружении, 
Этим я  хочу сказать, что мы ум! 
нее, потому что наша страна со. 
гласна подписать такой договор. 
(Оживление.) Так что, господа 
журналисты, если у вас есть под, 
номочия подписать договор о ра. 
зоружении, то я  готов немедлен, 
но это сделать.

Ф . Макнайт (ответственный ре, 
дактор' газеты «Даллас тайме ге. 
ральд»). Господин Председатель, 
во время нашей поездки мы слы. 
шали ряд критических замечаний 
по поводу ныне проводимой Со
единенными Ш татами Америки 
серии ядерных испытаний. Это 
заставляет нас задать себе вопрос, 
известно ли советскому народу! 
во-первых, о том, что Советский 
Союз прекратил существовавший 
три года мораторий на ядерные 
испытания и первым провел 40 
испытаний своего ядерного ору. 
жия и что после того, как Совет, 
ский Союз провел свои испытания, 
президент Кеннеди заявил, что 
С Ш А  не возобновят испытания, 
если будет достигнуто взаимопри
емлемое соглашение о запреще
нии ядерных испытаний. Во-вто
рых, известно ли, что недавний 
американский взрыв в верхних 
слоях атмосферы был предназна
чен для того, чтобы проверить 
оборонительные в о з м о ж н о с т и  
С Ш А  в связи с заявлением, сде
ланным Вами, г-н Хрущев, о на
личии в Советском Союзе гло
бальной ракеты, которая способ
на прорвать оборону Соединенных 
Ш татов Америки.

Н. С. Хрущ ев. Я  должен Вас 
разочаровать. Высотный взрыв, 
который произвели С Ш А , ни в 
какой степени не помешает дей
ствию наших глобальных ракет. 
Из Вашего заявления я делаю вы- 
вод, что В ы  неосведомленный че
ловек в области ракетостроения и 
принципа действия ракет. В ы  ста
ли жертвой людей, которые зло
употребили Вашим доверием. Не 
вздумайте повторить то, что Вы 
сказали сейчас, в присутствии 
инженера, а то Вас  просто засме
ют. То, что В ы  сейчас сказали, не 
Лезет ни в кайие ворота.

Не хвастаюсь, но мы действи
тельно имеем глобальную .ракету, 
которая не поддается уничтоже
нию никакими антиракетныыи 
средствами, а я ведь знаю,' что 
такое антиракетные средства, так 
как они у  нас есть. М ы  хотели 
показать делегатам Всемирного 
конгресса за всеобщее разоруже
ние и мир документальный ки
нофильм, рассказывающий о дей
ствии противоракетной ракеты. 
Но когда я  побеседовал с некото
рыми из участников конгресса, 
они посоветовали этого не делать, 
так как это могло бы быть не
правильно понято. Но если бы 
люди посмотрели этот кинофильм, 
они бы увидели, что это за ма
шина. Наша ракета, можно ска
зать, попадает в муху в космосе.

Теперь относительно испыта
ний. В ы  и в этом вопросе введе
ны в заблуждение и, видимо, не
достаточно внимательно следили 
за советской и даже за американ
ской прессой.

Никто не может сказать, что 
Советский Союз первым начал ис
пытания, подобно тому, как вы 
не можете сказать, что С Ш А  бы
ли первыми в космосе. В ы  може
те только сказать, что были в 
космосе после того, как мы побы
вали там. К ак  Колумб открыл 
Америку, так Гагарин открыл 
космос. Советский Союз был пер
вым, и этот факт войдет в исто
рию и будет жить в веках.

Кто первый начал атомные 
испытания? Соединенные Штаты 
Америки.

Кто применил атомное ору
жие для убийства людей в Хиро
симе и Нагасаки? Соединенные 
Ш таты  Америки.

И это также будет отмечено 
историей в веках.

Вы  говорите, что мы прекра
тили мораторий. На самом деле 
все было иначе. Советский Союз, 
проводя испытания ядерного ору- 
жия, с самого чзчала отвечал на 
соответствующую серию испыта
ний, проведенных С Ш А . Перегово
ры же о прекращении ядерных ис
пытаний начались после очеред
ной серии американских испыта
ний, на которую Советский' Союз 
не ответил, полагая, что будет 
подписан договор о прекращений 
всяких ядерных испытаний. Со
ветский Союз честно вел перегово
ры до тех поп, пока президент 
С Ш А  не объявил мобилизацию 
вооруженных сил и не стал угро
жать нам войной. Тогда мы реши
ли провести испытания ядерного 
оружия, чтобы лучше подготовить 
свою армию на случ-ай. если пре
зидент С Ш А  действительно осу
ществит гною угрозу и развяжет 
войну против Советского Союза. 
Но и на этот раз испытания бы
ли проведены Советским Союзом 
в ответ на испытания, которые ещё 
раньше провели С Ш А .
■ Так что никто не может ска

зать, будто мы сорвали мораторий. 
В  смысле числа серий испытаний 
С Ш А  всегда идут впереди, и Со-

(Окончание на 3-й стр.).
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ветский Союз только в том слу
чае сравняется с С Ш А  —  да и то 
не по количеству взрывов, а по 
количеству серий испытании, если 
после нынешней серии американ
ских испытаний проведет свои 
испытания. Мы надеемся, что пос
ле этого С Ш А , возможно, все-та- 
ки согласятся подписать договор о 
прекращении испытаний на вечные 
времена.

Однако если бы сейчас амери
канцы прекратили испытания ядер- 
ного оружия и мы достигли бы 
соглашения о всеобщем и полном 
разоружении и уничтожении ядер- 
ного оружия, то у  нас отпала бы 
потребность в проведении своих 
испытаний. Если же Америка бу
дет проводить политику испытаний, 
накопления и совершенствования 
ядерного оружия, то это, конечно, 
заставит нас делать то же самое. 
Таково действительное положение 
вещей в данном вопросе.

М. Огден (ответственный редак
тор газеты «Провиденс джорнэл»). 
Господин Председатель, члены на

шей делегации, бывавшие в Со
ветском Союзе раньше, отмечали, 
что в советских магазинах появи
лось больше товаров народного 
потребления. Да и все мы видели, 
что советские люди стали лучше 
жить, что в магазинах действи
тельно много товаров. Я  должен 
сказать, что мы везде, в каждом 
городе, где нам довелось побывать, 
обязательно заходили в магазины, 
смотрели, что люди покупают, и 
убедились, что все необходимые 
товары в магазинах есть.

И этой связи у меня есть два 
вопроса. Первый, намерен ли Со
ветский Союз выделять больше 
средств на производство товаров 
народного потребления?

Второй вопрос —  каковы, ваши 
дальнейшие цели в плане постав
ленной задачи — догнать Соеди
ненные Ш таты  Америки по произ
водству промышленной продукции, 
производству товаров широкого по
требления и производству продук
тов питания7

Н. С. Хрущев. Во-первых, хочу 
выразить Вам благодарность за 
Ваш у  объективность. Мне прият

но слышать, что Вы , бывая в на
ших городах, селах, посещая ма
газины, . ейми убедились, что то
вары у нас есть, что наш народ 
стал удовлетворять свои потреб
ности в товарах широкого потреб
ления полнее, чем раньше, и что и 
этом мы достигли прогресса. Это 
действительно так и есть. Мне 
особенно приятно, что об этом ска
зали Вы , иностранец.

Мне бы хотелось сказать о на
ших особых климатических усло
виях, в связи с чем у нас стои
мость обеспечения человека зна
чительно выше, чем, например, н 
Америке. Нашему народу требу
ется и зимняя теплая одежда, и 
осенняя, и легкая летняя одежда* 
Вам же теплая одежда нужна в 
значительно меньшей степени. Мам 
и дома надо строить с более тол
стыми стенами, чем строят в 
С Ш А . Нам надо больше топлива 
тратить на отопление. В  сельском 
хозяйстве нам надо в течение по
лугола держать скот на стойловом 
содержании. Все это реальные ус
ловия, с которыми надо считаться.

Но при всем этом мы, конечно.

Пребывание 
в М у

О К О Н Ч А Н И Е .

ппйский и Черноморский бассейны, 
вместе взятые, и намного больше, 
чем вся Прибалтика.

Г. Я. Денисов вместе с тем от
мечает, что в рыбной промышлен
ности области имеется еще много 
недостатков и упущений: низок
уровень механизации, неудовлет
ворительна технология обработки 
рыбы.

Выступивший на совещании ка
питан траулера «Курейка» В. К. 
Лысенко сказал, что экипаж этого 
судна доставляет в порт более 80 
процентов добытой рыбы в свежем 
виде.. Его примеру сейчас следу
ют моряки других судов.

Оратор рассказал о новой форме 
социалистического соревнования, 
которая родилась на Мурманском 
рыболовном флоте, —  парном и 
групповом соревновании рыболо
вецких судов.

Заместитель начальника Мур
манского тралового флота по обра
ботке продукции 0, П. Кротова 
отметила, что до сих пор много 
рыбы идет в посол. Она указала 
на необходимость шире использо
вать отходы, получающиеся при 
обработке рыбы.

Выступившие затем капитан 
траулера «Тула» А. П, Шильников 
(Архангельск), начальник базы 
экспедиционного лова В. Г. Гре- 
бениченко (Литовская ССР) и дру
гие говорили о большой заботе 
партии и правительства о рыба
ках, выражали уверенность, что 
задания по увеличению добычи 
рыбы и рыбной продукции будут 
выполнены.

В работе совещания принял 
участие председатель Государ
ственного комитета Совета Мини
стров СССР по рыбному хозяйству 
А. А. йшков.

В конце совещания, тепло встре
ченный присутствующими, вы
ступил товарищ Н. С. Хрущев.

МУРМАНСК, 18. (ТАСС). Г>олсе 
20 тысяч трудящихся Мурманска 
заполнили сегодня вечером трибу
ны празднично украшенного ста
диона. Здесь состоялся общегород
ской митинг. Горячими, долго не 
смолкающими аплодисмен т а м и 
встретили жители Заполярья по
явление Первого секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Совета Ми
нистров СССР товарища Н. С. 
Хрущева. Митинг открыл первый 
секретарь горкома партии В. П. 
Родин.

На трибуну поднимается капи-

Н. С. ХРУЩЕВА 
а н с к е

не согласились бы жить в вашем 
климате, потому что мы привыкли 
к своему. Во время войны наши 
сибиряки, например, воевали на 
Западе, они прошли через весь 
Советский Союз, но все же вер
нулись в Сибирь. Сибиряку нужен 
простор, его бодрит крепкий мо
роз.

По и эти климатически# разли
чия тоже, конечно, не повод для 
войны и даже не предмет ссоры.

Вы.спрашиваете о наших планах 
развития народного хозяйства. На
ша задача — развивать экономику, 
чтобы все более полно удовлетво
рять материальные и духовные за
просы нашего народа. Все страны, 
производящие металл, знают при 
этом, что производят его не для то
го, чтобы его есть, а для того, что
бы с помощью металла создавать 
машины, которые обеспечивают 
производство продуктов питания, 
одежДы и других товаров народного 
потребления. Поэтому мы выделяем 
деньги для того, чтобы создавать 
промышленность произво д е т в а  
средств производства.

В  центре нашего внимания — 
человек, его нужды, его запросы. А  
удовлетворять эти запросы можно 
только развивая промышленность. 
Если бы. например, С Ш А  лиши
лись промышленности, они был» 
бы отброшены в первобытное со
стояние. Вам пришлось бы взять 
сук и начать царапать землю, что
бы добыть себе продукты питания.

Неверно нас обвиняют в том, что 
мы слишком много внимания уделя
ем машинам и производству и мень
ше человеку. Это неправильная 
точка зрения. Когда мы делаем са-
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молет, то мы в первую, очередь ду
маем о человеке: ведь если бы не 
было самолета, человек вынужден 
был бы ходить пешком. Интересно, 
когда бы человек, живущий, ска
жем, на Дальнем Востоке, пришел 
в Москву ’ Года через три. навер
ное, и то не Каждый смог бы со
вершить такое п у т е  ш е с т в и е .  
(Оживление, смех).

Вот во имя удовлетворения за
просов человека мы и развиваем на
ш у  промышленность, развиваем 
средства производства.

Уровень развития производства 
в Америке —  это не предел для 
нас. Соединенные Ш таты  Америки 
среди капиталистического мира за
нимают самое высокое положение. 
Поэтому первый этап для нас — 
догнать Америку. Но па этом мы 
не думаем останавливаться. Мы 
пойдем дальше.

М. Огден. Большое спасибо за 
Ваш  ответ.

Л. Хиллс. Господин Председа
тель,. у нас еще много вопросов, но 
мы признательны Вам за то время, 
которое Вы  нам уделили.

Н. С. Хрущев. Я  вижу, что одни 
господин хочет задать еще вопрос. 
Разрешите ему, а то он будет оби
жен.

Л. Хиллс. Лично я был бы рад 
просидеть еще два часа и дать воз
можность веем высказаться.

Н. С. Хрущев. В  свое время я 
испытал эксплуатацию со стороны 
капиталистов, готов пострадать и от 
эксплуатации журналистов. (Ожив
ление, смех).

Голоса. У  нас глава делегации —

строгий человек. Когда он говорит 
«хватит*, значит действительно 
хватит.

Н. С. Хрущев. Это хорошо, когда 
строгий руководитель.

ветский Союз и Соединенные Ш та 
ты Америки жили в мире и дружбе.

Мы со своей стороны всё делаем 
для того, чтобы расчистить отно
шения между нашими странами о*

Если вы на этом хотите закон- I наносов, мешающих развитию в за и*
чить. л согласен, лишь Гид не было 
недовольства, а то скажут, как ска
зал ваш коллега из Айовы, «не пу
стили в к о л х о з » . э т о т  журналист 
может сказать: «хотел задать Х р у 
щеву вопрос, а мне не дали слова».

Хочу выразить удовлетворение 
тем. что вы приехали в нашу стра
ну. Думаю, что эта поездка будет 
для вас полезной и вы останетесь 
довольны пребыванием в нашей 
стране.

Мы действительно хотели бы 
иметь самые лучшие отношения со 
всеми странами во имя упрочения 
всеобщего мира, иметь самые луч
шие отношения с Соединенными 
Штатами Америки, как с самым 
сильным государством капиталисти
ческого мира.

Если какой-либо неразумный го
сударственный деятель какого-ни
будь небольшого государства взбе
сится, то это бешенство не прине
сет вреда никому, кроме того, кто 
взбесится. Если  же будет проявле
на неразумность со стороны руково
дителей таких государств, как Сое
диненные Штатщ Америки и Совет
ский Союз, то это было бы бедст
вием не только для народов наших 
стран, но н для народов всего мира. 
Мы хорошо понимаем это. От взаи
мопонимания между нашими госу
дарствами зависит очень много. 
Все честные люди на земле, кото
рые желают мира, хотят, чтобы Со-

мопониманнн и сотрудничества В 
интересах люден.

Мы высоко ценим успехи, достиг
нутые американским народом. Со
ветские люди хотят укреплять 
дружбу с американским народом. В  
развитии добрососедских отноше
ний между нашими странами мно
гое зависит от печати, от вас, ж ур 
налистов, от издателей.

Хотел бы пожелать вам успехов 
и выразить надежду, что ваше перо 
всегда будет служить добру, миру 
и дружбе между народами.

Вопрос социально-политического 
устройства государства —  это дело 
каждого парода. Нельзя вмеши
ваться во внутренние дела других 
государств. Каждый народ должен 
устраивать свою жизнь так, как 
он считает нужным, проявлять 
терпение и уважение к другим на
родам. Тогда можно обеспечить мир 
и сотрудничество между государ
ствами и народами.
< Прошу вас передать американ
скому народу добрые пожелания 
советского народа, Советского пра
вительства и от меня лично. Пере
дайте, что советские люди хотят 
жить в мире и дружбе с американ
ским народом, хотят сотрудничать 
с правительством С Ш А  в делах, 
которые направлены на обеспече
ние мира. Вот мои пожелания.

Голоса. Большое спасибо.

Мурманск сегодня. На центральной улице.

тан оиорно-показательнпго рыбо- 
ловного траулера «Минусинск» 
В. Видинеев. Он говорит:

—  Наш бассейн —  крупней
ший в стране. От его работы в 
значительной степени зависит 
создание изобилия рыбных про
дуктов. Мы это хорошо понимаем. 
В  четвертом году семилетки рыба
ки нашего флота взяли повышен
ные социалистические обязатель
ства и успешно выполняют их.

Слово предоставляется работни
це холодильного завода ДО 1 рыбо
комбината, ударнице коммунисти
ческого труда Анне Табариной.

—  Молодежь Мурманского ры
бокомбината живет в тесной друж
бе с промысловиками, —  говорит 
она. —  В  честь X IV  съезда Ле
нинского комсомола молодые ры
баки и рыбообработчики отправи
ли для населения страны эшелон 
сверхплановой рыбы. В ответ на 
постановление партии и прави
тельства об увеличении добычи ры

бы наш кцдлектив взял обязатель
ство —  дать сверх плана 225 ты 
сяч центнеров продукции. Свое 
слово мы выполним с честью.

На митинге выступили также 
первый секретарь Мурманского 
обкома КПСС Г. Я. Денисов, мастер 
Мурманской судоверфи II. И. По- 
путников, доктор геолого-минера- 
логических наук Кольского филиа
ла Академии наук СССР М. С. То- 
чилин.

Встреченный бурными аплодис
ментами, на митинге с яркой 
речью выступил Н. С. Хрущев.

От имени Центрального Коми
тета КПСС и Советского прави
тельства он приветствовал трудя
щихся Мурманска и области, поже
лал им новых успехов в труде. То
варищ Н. С. Хрущев указал на 
большое значение увеличения уло
ва рыбы для роста продовольст
венных ресурсов страны, для по
вышения благосостояния сонет- 
ского народа.

Отъезд А. И. Микояна в Индонезию
М ОСКВА, 19. (ТАСС). Сегодня по | вый заместитель Председателя Сове- 

приглашению президента Индонезии ^  Мн м  с с с р  д и М(1кв|И| м 
Сукарно из Москвы в Джакарту с
миссией доброй воли вылетели пер- | сопровождающие его лица.

ВА РШ А ВА . 18 июля. (ТАСС). Се
годня польская печать уделяет глав
ное внимание беседе Н. С. Хрущева 
с группой американских журналй- 
стов. Газеты публикуют беседу гла
вы Советского правительства под 
заголовками, набранными крупным 
шрифтом: «Мы хотим иметь самые 
лучшие отношения с Соединенными 
Штатами Америки»; «Нет непреодо
лимых препятствий для ратвития со
трудничества между Советским Со
юзом и США»; «Оккупация Берлина 
уже ие в интересах стран, воевав
ших против гитлеровской Германии».

Глава Советского правительства, 
отмечает газета «Глос Пракы», под
черкнул, что развитию советско-аме
риканских отношений мешает то, 
что Соединенные Штаты Америки 
взвли на себя неблагородное лидер
ство в борьбе с коммунизмом.

блем. Большинства газет выделяет 
заявление Н. С. Хрущева о том, что 
Советский Союз имеет глобальную 
ракету, которая не поддается унич
тожению никакими антиракетными 
средствами, и что он обладает так
же точными и эффективными анти
ракетными средствами.

Некоторые американские журнали
сты, принимавшие участие в беседе, 
в специальных статьях, написанных

ими для своих газет или для амери
канских информационных агентств, 
делятся своими впечатлениями. Пре
зидент американского общества га
зетных редакторов, глава делегации 
Ли Хиллс заявил: «Не прибегая к 
запискам, он (Н . С. Хрущев) анали
зировал самые сложные вопросы и 
отвечал на них. Он выражался не
обычайно ясно».
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Р А С С Л Е Д О В А Н И Е  
Д Е Л А  Ш Т Р А У С А

БОНН, 18 июля. Корреспондент 
ТАСС Б. Юринов перелает: Комис
сия бундестага по расследованию 
роли министра обороны Ф Р Г  Штрау
са в грязной финансовой махинации, 
получившей название «Афера Фибаг*,

Суд над участниками 
антиамериканских 

выступлений
ТОКИО, 18 июля. (ТАСС). Как пе

редает агентство Киодо Цусин, се
годня в окружном суде Токио начал
ся процесс по делу участников анти
американских выступлений. К  суду 
привлечены член социалистической 
партии Сигео Оеиба и три других 
лица, которых судебные власти назы
вают руководителями массовой де
монстрации в 1960 году против быв
шего секретаря Белого дома по воп
росам печати Джеймса Хэгерти,

СССР, подчеркивает «Трибуна лю
ду», готов в любое время подписать 
соглашение о разоружении, уничто
жении ядерного оружия и прекра
щении на вечные времена всех ви
дов ядерных испытаний.

НЫО-ПОРК, 18 июля. (ТАСС).
Беседа Н. С. Хрущева с группой 
американских журналистов широко 
освещается печатью Соединенных 
Штатов. Газеты Нью-Йорка, Ва
шингтона и многих других городов 
страны на первых полосах под круп- ♦ 
ными заголовками помещают под- ♦
ровное изложение его высказываний « 
по важнейшим проблемам совре- * 
менностн и обсуждают позицию Со- * 
ввтского Союза в отношении все- $
общего и полного разоружения, ♦ 
решения вопроса о Западном Вер- ♦ П А Р И Ж , 18 июля. (ТАСС). Как сообщает корреспондент агентства
лине и других международных про- • Франс Пресс из Алжира, вчера вечером временный исполнительный орган

Алжира одобрил избирательный закон по выборам в Национальное собра
ние страны, которые состоятся 12 августа, выборы, будут проводиться по 
департаментским спискам на основе мажоритарной системы в один тур 
одновременно по всей стране. В  каждом списке примерно одну десятую 
часть кандидатов будут составлять европейцы (пропорционально числен
ности европейского населения Алжира).

Национальное собрание будет иметь 196 мест, из которых 16 будут 
принадлежать европейцам.

Одновременно с выборами в Национальное собрание будет проведен 
референдум, во время которого избиратели решат вопрос о прерогативах 
Национального собрания и сроках его полномочий.

АВГУСТА—ВЫБОРЫ 
В А Л Ж И Р Е

приняла вчера решение продолжить 
свою работу и заслушать новых сви
детелей. Таким образом, Штраусу и 
его покровителям не удалось замять 
расследование «Аферы Фибаг».

Резкую критику вызвало обраще
ние генералитета бундесвера с прось
бой к Штраусу остаться на посту ми
нистра обороны.

Газета «Франкфуртер рундшау» за
являет, что генералы бундесвера 
вступают на «запретный путь». Она 
напоминает, что два года назад за
падногерманский генералитет уже 
предпринимал «прямую попытку ока
зать влияние на политику», опублико
вав пресловутый меморандум с тре
бованием об оснащении бундесвера 
атомным оружием. Наши офицеры, 
кажется, не могут удержаться от то
го, чтобы не протягивать алчно руки 
к политике и власти, подчеркивает 
газета.

Сенат СШ А: Ни Ю Т  НЙ МбДИЦИНСКуЮ
помощь престарелым

НЬЮ -ЙОРК, 18 ню- и ни одного цента на
ля. Корреспондент медицинскую помощь
ТАСС Г. Фримен пере- американцам старше
дает: Вчера амернкан- 65 лет — такова пози-
ский сенат 52 голоса- ция сената,
ми против 48 отверг Комментируя реше- 
зяконопроект об обес- мне сената, президент
печении медицинской Кеннеди признал,# что больницах и имеют
помощи престарелым, оно означает «весьма меньше возможностей
Миллиарды долларов серьезное поражение оплачивать свои сче-
па ракеты «Поларнс» для каждой амернкан- та».

ской семьи, для 17 
млн. американцев в 
возрасте старше 65 
лет... которые больше 
подвержены болезням, 
которые больше дру
гих могут нуждаться в

С чувством иск
ренней любви и 
глубокого уваже
ния принимают 
трудящиеся Гру
зии посланцев на
родов стран Л а 
тинской Америки,

СЕРДЕЧНЫЕ ВСТРЕЧИ
Участники Всемирного конгресса знакомятся с Грузией

изводительн о с т ь '  
труда. Крестьяне
живут в прекрас-( 
ных домах. Я из- (

участников Все
мирного конгресса за всеобщее 
разоружение и мир. Сердечные 
встречи советских людей с делегата
ми исторического форума выливают- 
ся в демонстрацию дружбы и соли
дарности народов, борющихся за мир 
во всем мире.

Участники конгресса интересуются 
всеми сторонами жизни грузинского 
чарода. Весь день 18 июля они про- 
вели в Кахетии. Одна группа членов 
Делегаций побывала в Гурджаанском 
Районе, другая — в Телавском.

С хлебом-солью, цветами вышли 
встречать иностранных гостей жите
ли ̂ сёла Вазисубани Гурджаанского 
Района. Теплые приветствия, друже
ские рукопожатия. В  правлении кол- 
хоза состоялась беседа. Председатель 
аРтели М. Иашвили подробно расска
зывает об успехах общественного 
х°зяйства. Виноградники вазисубан- 
Цев известны во всей Грузии своей 
Урожайностью. В  этом году они да- 
ЛУТ с гектара 100 с лишним центне
ров ягод, которые пойдут на произ
водство знаменитых кахетинских 
В:1Н- Большие площади занимает 
Здесь кукуруза. С каждого гектара 
колхоз получает более 60 центнеров 
Зерна. Хороши фруктовые сады. Кол- 
х° 3 имеет высокопродуктивную жн- 
°тноводческую ферму.
На вооружении артели мощная 

^Дьскохозяйственная техника. Из 
ГоДа в год растут ее доходы. • • ■ •

— Я  человек земли, — заканчивая 
рассказ, говорит председатель кол
хоза М. Иашвили, — и твердо знаю, 
что приблизим мы свое будущее од
ним — трудом. И нет ничего на све
те благородней и выше этого.

Один за другим следуют вопросы. 
Представители Аргентины, Коста- 
Рики, Боливии, Гондураса, других 
стран интересуются структурой кол
хоза, опытом возделывания виноград
ников, доходами колхозников, их 
жизнью, трудом, досугом.

Затем гости направляются на ви
ноградники, осматривают обширные 
владения хозяйства. Многие подолгу 
задерживаются у добротных домов 
колхозников. А здание Дома культу
ры вызывает у всех восхищение. Кто- 
то из гостей замечает: такому пре
красному зданию позавидует любой 
городской театр.

Оживленная беседа гостей с хозяе
вами артели была продолжена в про
хладе сада, за столами, заполненными 
яствами. В  провозглашенных тоствх 
на разных языках звучали священные 
для всех людей доброй волн слова: 
«Мир», «Дружба».

Такой же интересной, содержатель
ной была поездка в село Акури Те- 
лавского района другой группы чле
нов делегации.

Делясь своими впечатлениями от 
пребывания в Грузии, посещения 
Кахетии, ряд делегатов Всемирного

ту Грузинского телеграфного агент
ства заявили:

Хосе МИ КО, 
председатель аргентинского коопе
ратива «Кредитная касса «Аррозмто».

—  Прежде всего должен отметить, 
что я восхищен выдающимися успе
хами грузинского народа в развитии 
экономики и культуры.

Побывав в колхозе, ознакомив
шись с его- работой, я мог по досто
инству оценить ваши достижения,

Я  увидел большой контраст меж
ду .Советской страной и моей. Вы 
идете вперед по Пути непрерывного 
прогресса. Экономическое же поло
жение в кашей стране все время 
ухудшается. Это говорит о превос
ходстве социалистической системы.

I
Хосе КАМ ПУСА  НА,

президент федерации крестьян- 
индейцев в Чили

— Грузия во многом напоминает 
мне родную страну. Теплота и го
степриимство грузин присущи и 
моему народу.

Все, что я увидел в колхозе, про
извело на меня большое впечатле
ние. Особенно я хочу отметить вы
сокий уровень организация обще-

ный урок.

конгресса в интервью корреспонден- ственного хозяйства, высокую про-

Антонио Жозе САРАЙ В А,
профессор истории литературы, 

Португалия
— Главное, на что я обратил вин 

мание, — это то, насколько успешно 
разрешен у вас национальный во
прос. В вашей стране созданы за 
мечательные условия для всесто
роннего развития экономики и
культуры.

Должен еще отметить, что ино
странца в Советском Союзе боль
ше всего поражает настойчива н 
пропаганда идей мира. Советские 
люди всеми силами стремятся к 
сохранению мира.

*  *  *

Таких высказываний можно при
вести множество. Участники кон
гресса воочию убеждаются, что все 
дела н помыслы советских людей 
направлены к одной цели — мирно
му творчеству, осуществлению пла
нов, рассчитанных на многие н
многие годы мирной жизни.

Наше радостное будущее выра
стает из сегодняшнего дня. Сторон
ники мира из стран Латинской Аме
рики убеждались в этом, знакомясь 
19 июля с Выставкой достижении 
народного хозяйства Грузинской 
ССР, во время посещения пионер
ского лагеря детей железнодорожни
ков в Цхнети, ознакомления со 
строительством в Тбилиси.
 ............... (ГрузТА Г).

Демонстрации и забастовки
РИМ , 18 июля. (ТАСС). Тысячи батраков, испольщиков и арендато

ров Италии проводят Но всей стране демонстрации и забастовки в под
держку требований о сокращении арендной платы, о пересмотре сель
скохозяйственных соглашений, об облегчении налогового бремени. В  ри- 

влек из посеще- дё районов трудящиеся сельского хозяйства добились определенных ус-
ния колхоза цен- пехов. В провинции Реджо-ди-Калабрня, например, заключено соглашение,

предусматривающее повышение заработной платы 70 тысячам батраков.

К о м м у н и с т ы
побеждают

ТОКИО, 18 июля. (ТА С С ). Га
зета «Акахата» сообщает о новых 
успехах коммунистов на проходя
щих в Японии выборах в местные 
органы самоуправления. В городе 
Сагава (преф. Коти) впервые 
прошли в городское собрание два 
представителя местной организа
ции Коммунистической партии Тэ- 
цунари Китагава и Тоиохэй Таму- 
ра. В городе Курэха (преф. Тоя
ма) также впервые избран в му
ниципалитет коммунист — Наоио- 
си Ватанабэ. В три с половиной 
раза больше голосов, чем на про
шлых выборах в муниципальное 
собрание города Наосацу (преф. 
Ниигата), получил кандидат КПЯ 
Такао Такахаси.

П р о в о к а т о р ы  
не унимаются

ГА ВА Н А , 18 июля. (ТАСС). Как 
сообщает министерство революцион
ных вооружённых сил Кубы, амери
кански* военные самолеты вновь на
рушили 16 июля воздушные границы 
Кубы.

Н а  с н и м к е :  участники Всемирного конгресса за всеобщее разору
жение и мир на улицах Тбилиси.

Фото М. Квирикашвили.

3
С Т р .

20 июля 1962 I ОДа

З А Р Я
О С ТО КА



Х Р О Н И К А  к у л ь т у р н о й  ж и з н и

В добрый путь!?
I*  июля телезрители гмотрели первый 

спектакль театра-студии, созданного1 
при грузинском телевидении — «Л юл 
уходят, чтобы вернуться», поставлеины  
по мотивам рассказов Ю . Семенова. Ре 
жиссер-постановщик спектакля С. Евла-, 
хишвили, художник Ж . Тавадзе, опе-, 
раторы Э. Дондуа и Л . Арцивадзе.

В  театре-студии заняты  актеры-люби 
тели. Это  — рабочие, служащ ие, сту 
денты. в главных ролях вы ступили( «Отеляо» и «Король Лир*, а также 
э . Пинхадзе (А нна ), р. Жирнов (з и  /  трагедия М. Лермонтова «Испанцы».
мин) г . чнстякоя (П аш ка ), а . Сарки-Р Зрители тепла приняли искусство 
сян (Ф леро в), Д. Бекоев (Л еш а ). '

Итак, родился еще один народный 
театр. Пожелаем ему дальнейших твор-\ Д рузей  в СТОЛИИв Грузии

Закончились га
строли Северо- 
Осетинского му- 
зыкально-дра м а- 
тического театра 
в Тбилиси. Наши-**гости показали ин
тересный репертуар, в который вклю
чены произведения национальной осе
тинской драматургии — трагедия 
Д. Мамсурова «Хасана» и комедия 
3/ Бритаевой и II. Саламова «Две 
свадьбы», трагедии В. Шекспира

ИСКУССТВО НАШИХ ДРУЗЕЙ
О Б С У Ж Д ЕН И Е  С П ЕК Т А К Л ЕЙ  

С ЕВЕРО -О СЕТИ Н СКО ГО  ТЕА ТРА

братского парода. Гастроли наших 
прошли с

ческнх успехов. большим успехом.

А «Насреддии Ш ах »  Джафара Джабарлы в постановке Кировабадского 
р, драматического театра. Н а  с н и м к е :  сиена из спектакля.

Фото В. Черкасова.

мк; ж ;  ж  ж  эикесзше: ж  д ж е  ж  -г-тех-гтт.

кусств Грузинской ССР М. Вахнян- 
ский, драматург О. Чиджавадзе, пи
сатель И. Кавказаг отметили, что 
выступления осетинского театра в 
ТбилиоР свидетельствуют о расцвете 
осетинской национальной культуры. 
Репертуар театра, ярко выраженный 
национальный характер искусства 
гостей, талантливая игра актеров — 

ванное Театральным общ е с т в о м ; все это говорит о высоком профес- 
1_рузжг, состоялось в клубе имени : сиональном уровне и большом твор-

ческо.м диапазоне Се̂  
? веро-Осетинского му- 

Д Р А М К Р У Ж К У  > зыкально-драмати ч е-
2 5  Л Е Т

Сейчас осетинский театр выступает 
с гастролями в Цхинвали. Парал
лельно спектакли идут в Джава, 
Ленингори, Кчанса и других городах 
и районах Юго-Осетнп.

Обсуждение спектаклей; организо-

Плеханова. Открывая 
обсуждение, член пре
зидиума Театрально
го общества Н. 111 ван- 
гирадзе сказала, что 
приезд в Тбилиси те
атральных коллекти
вов из братских рес
публик выходит за 
рамки обычных га
строльных выступле
ний и всякий раз вы
ливается в демон
страцию нерушимой 
дружбы совете к и х 
народов. Обмен теат
ральными коллекти
вами стал замечатель
ной традицей, кото
рая помогает укреп
лять творческие свя
зи, обогащает нашу 
культуру.

Выступившая с до
кладом театровед 
М. Гогодашвили, а 
также ’ принявшие 
участие в обсужде
нии спектаклей заслу
женный . деятель ис-

25 лет тому назад был 
создан драмкружок на Те- 
лявской шелкомотальной 
фабрике. Д ля первого спек
такля драм кружковцы вы 
брали пьесу Б. Лавренева 
«Разлом».

С тех пор энтузиасты те
атра — рабочие и сл уж а 
щие фабрики — показали 
десятки спектаклей. по
ставленных по произведе
ниям классиков грузинской 
литературы и советских ав 
торов.

Заслуженный артист Гр у 
зинской С С Р  В. Челтиспи- 
рели, который руководит 
драматическим кружком с 
первых дней его основания, 
с увлечением работает с 
актерами-любителями.

М. З У Р А Б И Ш В И Л И ,  
председатель правления 
Телавского дома учи 
теля.

ского театра. Особен
но была отмечена за
мечательная игра на
родного а р т и с т а  
СССР В. Т.хапсаева.

З а м е  ститель на
чальника Управления 
по делам искусств 
Министерства куль
туры Грузинской ССР 
Т. Джанелидзе огла
сил приказ Министра 
культуры Грузинской 
ССР о награждении 
коллектива Северо- 
Осетинского м у з ы- 
кадьно-драм а т и ч е- 
ского театра грамо
той министерства и 
профсоюза работни
ков культуры.

В заключение ди
ректор осетинск о го  
театра В. Текйев по
благодарил зрителей 
Театральное общест
во Грузии за теплый 
прием.

ПРИЕЗЖАЙТЕ К НАМ ПОЧАЩЕ!
НА Ж Д О Е лето артисты грузинской эстрады выезжают на га

строли в братские республики. Наши артисты уже побывали 
во многих городах Украины, в Закарпатье.

В редакцию «Зари Востока» приходят письма зрителей, в ко
торых они благодарят грузинских артистов В. Миндиашвили, О. До- 
лидзе, Э. Мирианашвили и других за доставленное удовольствие.

— Горячо аплодировали жители нашего города замечательным 
мастерам грузинской эстрады, — пишут работницы швейной фабри
ки из города Хмельника Э. Постнова и Р. Салькова. — Спасибо вам,, 
дорогие грузинские артисты!

—  М ы , жители Закарпатья, — пишет Н. Чалый,— впервые 
увидели замечательных грузинских танцоров, продемонстрировав
ших высокое мастерство, горячий темперамент.

Приезжайте к нам почаще, друзья!*

Русская графика и керамика
П А Р К Е  культуры и отдыха пых отразилась Грузия. Литографии

0  имени С. Орджоникидзе откры
лась выставки русской графи

ки и керамики X V I I I—X IX  вв., орга
низованная Государственным музеем 
искусств Грузии.

На выставке собрано около 100 
графических и свыше 70 керамиче
ских щзбот Наиболее полно с пред
ставлена графика второй половины 
X IX  века. Внимание посетителей при
влекают лесные пейзажи И. Шишки
на, жанровые ригунки П. Федотова, 
реалистические 
и М. Врубе 
ли А. Бенуа.

Работы Ф . Малявина, К. Е. и В. Е. 
Маковских, М. Боткина и других до
полняют общую картину развития 
русской графики.

С особым интересом рас с мат рива- 
ют посетители выставки произведе
ния художников, в творчестве кото-

двые рисунки Г1. Федотова, 
еские портреты- И. Репина 
Iбеля, декоративные акваре-

В. Машкова, акварели К. Филиппова 
и К. Жуковского, оригинальньи> ри
сунки Г. I агарина и М. Зичи проник
нуты большой любовью к Грузии, к 
ее народу.

На выставке представлены инте
ресные образцы русской керамики: 
фарфор, майолика и изделия из двух
слойного русского стекла.

Н. ГА М К Р ЕЛ И Д ЗЕ .

О

„С У В О РО В Ц Ы 11 
В АРМ ЕН И И

Подлинную любовь юных чита
телей завоевала книга Вано Ур- 
джумелашвили «Су в оров цы» .  
Большими тиражами выходила 
она в Москве, в Азербайджане, 
печаталась на страницах белорус
ского журнала «Пионер».

Недавно «Суворовцев» получи
ли дети Армении. Книга, переве
денная А. Хачаняном, вышла в 
свет в Государственном издатель
стве Армянской ССР.

На литовеном я з ы к е
Государствен)» о е 

издательство худо
жественной литера
туры Л и то вско й  
С С Р  выпустило в 
свет роман грузин
ского писателя IIIно

Арагвиспирёли «Р а з 
битое сердце».

В  конце, книги 
публикуется статья, 
знакомящая читате
лей с биографией и 
творчеством писате

ля. Роман перевел * 
на литовский язык |  
В. Ошкинис.

С. Л И РО В А, , 
библиограф-редакт о р ф 

Книжной палаты Ли- ; 
товской ССР.

ЭНТУЗИАЗМ и РАВНОДУШИЕ
В  исполкоме Орджоникидзев- 

ского райсовета мне сказали:
—  Детский сад на обществен

ных началах? Такого у нас нет. 
Но в Сабуртало сущ ествует пио
нерская комната, где работают 
наши пенсионеры. Поезжайте, по
смотрите. Может быть, это как раз 
то, что вам нужно...

З А  Г О Л У Б О Й  Д В Е Р Ь Ю

Дома жилищного комбината на 
Пекинской улице —  самые обык
новенные. каких тысячи в городе. 
Как и во всех дворах, здесь, возле 
зеленых газонов играли дети. Я  
подошел к ним.

—  Пионерская комната? —  пе
ребивая друг друга, заговорили 
перепачканные в песке, загорев
шие ребятишки. —  Пойдемте, мы 
вам покажем. Вон. видите голу
бую дверь...

Окруженный детворой самого 
различного возраста, я подошел к 
заветной комнате в нижнем этаже 
первого корпуса.

Сквозь узкие стекла в двери 
мы заглянули внутрь: большая
светлая комната с колоннами, не- 
скблько столов и скамеек.' у сте
н ы —  шкафы. Потолок украшен 
разноцветными гирляндами.

—  В  шкафах спрятаны шахма
ты, шашки, домино, наши рисун
ки. пластилин, —  сказала малень
кая Олечка. —  Знаете, как инте
ресно мы проводили здесь время.

...Более пятидесяти детей к де
вяти часам утра собирались на 
площадке У первого корпуса. День 
начинался с зарядки. Обычно ее 
проводила Рая Комойликова. По
том с детьми занимались пенсионе
ры и студенты факультета началь
ного образования Тбилисского пе
дагогического института и м е н и  
А . С. Пуш кина, которые проходи-

По телефону 
5 - 28-22

Станция Тб,илиси-пассажирск^я. 
Здесь ни на минуту не затихает 
житнь. 0 1 сюда тбилисцы сейчас 
начинают свои летние путешест
вия к .Черноморскому побережью, 
на Минеральные Воды, в Москву, 
Ленинград, на известные своими 
целебными источниками курорты 
Грузии.

С Тбилисского вокзала отправ
ляются ежедневно 15 пассажир
ских составов дальнего следова
ния. Это в два раза больше, чем
зимой.

Многие пассажиры, готовясь к 
отъезду, прибегают к услугам те
лефона 5 28-22. чюбм получить 
интересующую их справку. Эго — 
номер телефона справочной Тби
лисского вокзала.

Небольшая уютная комната. На 
стенах — I рафики движения поез-. 
дов, на столах — стопки справоч
ников и, конечно. — телефоны. 
Они звонят беспрерывно, в любое 
время суток. Одних интересует 
стоимость билета, другие спраши
вают о времени прихода или от
хода поезда, о прибытии его к 
месту назначения и т. д.

На все Э1и вопросы четко.отве
чают работники справочной Тби
лисского вокзала — В- Омельчук, 
Ж- Кикнадзе. Т. Мгалоблишвили 
и другие. Каждый из них ежеднев
но дает по телефону около трех 
тысяч справок.

ли здесь практику. Они разучива
ли с малышами песни и стихи, чи
тали им книжки, учили рисованию, 
лепке, затевали веселые игры.

Заведующ ая комнатой пенсио
нерка Марина Давидовна Сакваре- 
лидзе руководила самодеятель
ностью. Вместе с ней дети с увле
чением репетировали несложную 
пьеску в стихах.

В  час дня наступал перерыв. 
Дети расходились по домам к у 
шать и спать. А  с пяти часов до 
восьми вечера в комнате снова 
играли, рисовали и пели ее ма
ленькие хозяева.

Так было. А  что же сейчас?
—  В ы , наверное, найдете М ари

ну Давидовну в детской комнате 
милиции, — посоветовал мне К о 
ля. И  я пошел туда.

Р А З Г О В О Р  Н А Ч И С Т О Т У
Откровенным, но горьким полу

чился -наш разговор...
По существу пионерская ком 

ната открылась немногим более 
месяца тому назад. Правда, рабо
та здесь проводилась и раныие. 
но. по словам жильцов и работни
ков райкома комсомола, о ней ос
талась самая недобрая память. 
Пришлось начинать сначала, и в 
первую очередь, с ремонта комна
ты. Все делали сами пенсионе
ры —  М . Сакварелидзе А. Хубов. 
Н. Денике, Л. Острогорская, 
В. Ш енгелйя. Им помогал заве
дующий школьным отделом Ор- 
джоннкидзевского райкома комсо
мола Д. Нинуа. Получилось так. 
что жильцы громадных корпусов 
жил комбината на Пекинской ули
це не принимали никакого участия 
в том. что делалось для их же де
тей.

•—  Мне приходится разрывать®  
ся на части. —  жалуется М . Сак- 
варелидзе. — Сейчас нужно по
стоянно находиться здесь, н комна
те при милиции, где я веду обще
ственную работу. Как же я могу 
еще работать в пионерской комна
те! Вот и пришлось закрыть ее на 
замок- Никто -не хочет помогать, 
а ведь нам. старикам, одним уже 
трудно. Правда, к нам были при
креплены студенты на практику, 
но она продолжалась очень недол
го. да и практиканты приходили 
неаккуратно. Неужели ьто, что мы 
делаем, никому не .нужно?! Я  не 
верю в это. Дети с такой радостью 
тянулись к нам!

ЭТ О  Д И К Т У Е Т  Ж И З Н Ь
Вряд ли нужно доказывать, 

какое важное и нужное дело на
чали пенсионеры Орджоникидзев- 
ского района. По оно может за 

глохнуть, если 
его не поддер
жит м о л о 
дежь, комсо
мольцы и, 
первую оче- 

“  ~ редь студенты
педагогического института имени 
А. С. Пушкина, Тбилисского госу
дарственного университета и педа
гогического училища имени Я . Го- 
гебашвили. Сумели же студенты 
Москвы организовать у  себя уже 
несколько детских садов на об
щественных началах. В  некото
рых из них дети будут обедать, 
ужинать и отдыхать днем. Их 
родители решили поочередно при
носить в детский сад питание, 
мыть посуду, убирать помещение. 
А начиналось все почти так же. 
как в пионерской комнате на Пе
кинской улице.

В  Тбилиси есть все возможно
сти для создания детских садов на 
общественных началах. Вот что 
рассказал мне пенсионер П. На- 
заришвили:

—  В  наших домах в конце 
улицы Палиашвили —  около ста 
пятидесяти детей, которым сейчас 
некуда деться. А  между тем в до
ме Л1? 118 три больших светлых 
помещения с паркетными полами 
занимает художественная мастер
ская. Вот где бы устроить обще 
ственный детский сад!

То же самое говорит и пенси
онерка А. Немсадзе, «воюющая» 
за комнату для детей в доме №  3 
по Московской улице.

Педагогов* пенсионеров, студен
тов — людей, которые могут • и 
хотят работать с детьми, долго 
искать не придется. И помещения 
во всех районах города также най
дутся. нужно только желание.

А. ПЕТРОВ  

I  ■  ■ В

Великое, переселение 
з в е р е  й

30 необычных пассажиров на лнях вы
летело из Воронежа в Томск. В  самолете 
разместились коренные обитатели Воро
нежского заповедника — европейские боб
ры. Чудесной окраской и стойкостью меха 
они издавна славятся во всем мире. Вы 
соко ценится и секрет железы этого зверь
ка. используемой в качестве медикамента.

Ещ е не так давно существовали только 
малочисленные бобровые колонии. Бобра 
взяли под особую охрану. Воронежские и 
другие заповедники помогли значительно  
увеличить его численность. Многие сотни 
зверьков расселили вблизи водоемов Ар
хангельской, Кировской, Ивановской, К а 
лининской, Горьковской областей. Сейчас 
они прижились уже в 50 областях н ав 
тономных республиках. Европейского боб-® 
ра переправили даже в Сибирь, где ои 
хорошо прижился, размножился и рассе
лился.

Соболь — жемчужина наших лесов — из
давна пополнял богатые запасы пушни
ны. Правда, до революции неумеренная 
охота привела почти к полному истребле
нию красивого зверька. Мелкие его посе
ления сохранились лишь ка Украине, в 
Белоруссии, Тувинской А С С Р. Строгие ме
ры охраны, запрет охоты, его расселение 
на Урале, в Сибири, Казахстане — все это 
принесло хорошие результаты.

Ондатра Ц- грызун с мехом разных от
тенков — от рыжеватого до чернобурото — 
прибыл к .нам из Северной Америки. В 
1927 году ему дали свободу на Соловец
ких островах, а затем, когда он умно
жился в числе, переправили в разные 
уголки страны.

Нутрия —  обитатель тропиков и субтро
пиков. Красивая и прочная шкурка -ее 
стоит недешево. Л^т тридцать назад зверь
ка устроили в Азербайджане, Грузии, 
Туркмении, Краснодарском крае.

Постепенно зверьки приспособились к 
новым условиям, хорошо переносят хо
лодную нору года. Получено потомство, 
обладающее новыми признаками. Нутрию  
разводят не только на юге. но и а Курган
ской и Омской областях, где климат до
вольно суровый.

Выхухоль — небольшой зверек с неж 
ным мехом, буро-серым на спинке и сере- 
бристо-белым на брюшке, ведет полувод- 
ный образ жизни, заселяя озера и мед
ленно текущие речки. Считалось, что этот 
вид вымирает — численность его умень
ш алась из года в год.

Изучив биологические особенности вы 
хухоли, советские ученые нашли, что ее

можно не только сохранить, но и широко 
распространить. Несколько тысяч зверь
ков были переправлены в лесную и лесо
степную зоны Европейской части СССР, 
где они значительно размножились.

Всемирную известность снискала сере
бристо-серая шиншилла. В естественных ;  
условиях ее можно встретить только в ;  
горах Ю жной Америки, на высоте 2—3 2  
тысяч метров, где она живет колониями | !  
в пещерах я щелях. !

Ш иншилла будет и я С С С Р ! Два года ”  
назад к нам завезли сто пар длиннохво- ;  
стых зверьков. В институте звероводства ;  
в Москве, в институте пушнины в городе ~  
Кирове всесторонне изучили их биологию. ;  
Пока они находятся я условиях полуволь- ;  
ного Содержания. Скоро их выпустят в 2» 
горных районах Средней Азии. ~

Семен С М У Г Л Ы Й . —

ЧТО, ГДЕ
К О Г Д А

ПОСМОТРЕТЬ
ПОСЛУШАТЬ
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Т б и л и с ц ы
в финалах

$ ил и с и
Ч Е Р А  состоялись полуфи
нальные встречи турнира 
теннисистов. Уверенно про

вели матч с командой Киевского 
политехнического института сту
денты ГП И . Они выиграли матч со 
счетом 5 : 0. Хорошую победу одер
жал Н . Барнабишвили над значи

лись команды Тартуского и Ле
нинградского университетов. Ког
да счет матча стал 3 :3 ,  на пло
щадку вышли смешанные пары. От 
результата их встречи зависел 
окончательный итог этого матча. 
Несмотря иа то, что в ленинград
ской паре участвовал А . Пота
нин —  четвертая ракетка страны, 
победу в состязании одержали эс
тонцы.

Сегодня в финальном матче 
встретятся эстонские и грузинские 
теннисисты.

В  группе физкультурных вузов

РАЗЯЩИЕ САБЛИ 
КОМАНДЫ ГПИ

тельно выше него стоящим во все
союзной классификации киевлянн-1 в финал вышли студенты Тбилис- 
ном А . Гончаренко. | ского и Московского институтов

В  другом полуфинале встрети-1 Физкультуры.
.Завтра начинается личное пер

венство. к которому допускаются 
32 мужчины и 24 девушки.

В. КА Н Д ЕЛ А КИ , 
судья всесоюзной категории.

Вчера в Тбилиси иа фехтоваль
ных дорожках Грузинского инсти
тута физкультуры закончились 
командные соревнования но сабле, 
входящие в программу I I I  Все
союзных студенческих игр.

Одержав две победы в полу
финальных боях над командами 
Уральского политехнического ин-

Н а  с н и м к е :  занятия спортсмеиов-подводников на Тбилисском море.
Фото В. Черкасова.

етитута ( 5 : 3 )  и Ле
нинградского инсти
тута инженеров же
лез н о д о  р о ж  н о г о
транспорта (5 : 0), 

команда ГПИ вышла в финал.‘ 
Финальные встречи коллектив 

Грузинского политехнического ин
ститута провел без единого пора
жения. Тбилисцы выиграли у
команды Уральского политехни
ческого института со счетом 5:3, 
у спбртсменов Саратовского поли
технического института с резуль
татом 5:2, у команды МВТУ со 
счетом 5:1 и завоевали зван и?
чемпионов II I Всесоюзных студен
ческих летних игр. Команда-
победительница выступала в сос
таве М. Сахвадзе, М. Асатиани и 
И. Ковачевича.

Второе место заняла команда 
Московского высшего техническо
го училища, третье— Уральского 
политехнического института.

Институты физкультуры, выс
тупающие отдельно от техничес
ких и гуманитарных вузов, вчера 
также разыграли между собой 
командное первенство по сабле. 
Первое место завоевали белорус
ские Фехтовальщики. На втором 
месте спортсмены Армении, на 
третьем— Львова. - т • 

г. г и г и т а ш в и л и

СМ
Г е р м а н  С в е ш н и к о в -

чемпион мира
19 и ю л я ,  

ен Гер-
б у э н о с -а д р е с ,

(ТАСС), Советский с 
•'л»ан Свешников добился‘ блестя
щ его. успеха на соревнованиях 
фехтовальщиков — стал чемпио
ном мира по рапире.

Борьба еще 
впереди

Сегодня на спортивных базах Тбилиси 
будут продолжаться соревнования по тен
нису и фехтованию, а с завтрашнего дня 
в борьбу вступят представители еще че
тырех вилок спорта.

В  парке имени Кирова начнется турнир 
баскетбольных команд. В  спортивном з а 
ле имени В . И . Ленина первые схватки 

I проведут борцы вольного стиля. На пло- 
I щадках «Гаитиади» спор за право н а з 

ваться сильнейшими начнут волейболи
сты. Ручной мяч завоевывает в Тбилиси 
все большую популярность. Лю бители это
го вида спорта за состязаниями гандбо* 
листов смогут наблюдать во Дворце спор
та и на теннисных кортах «Динамо».

22 июля состоится открытие футбольно
го турнира. Игры будут проходить на 
стадионах «Буревестйик» и С К А . Н а  сле
дующий день начнутся соревнования по 
легкой атлетике и плаванию.

Л и д е р  

н е и з м е н н ы й
На чехословацком курорте Мари- 

анске-Лазне продолжается команд
ное первенство Мира по шахматам 
среди студентов.

В пятом туре шахматисты Чехо
словакии проиграли команде Юго
славии — 1,5 : 2,5. С одинаковым 
счетом■■ — 3 : / закончились встречи 
команд Венгрия — М Н Р  и Болга
рия — ГД Р. Победили шахматисты 
Венгрии и Болгарии. Матч ~между 
шахматистами Румынии и Польши 
закончился вничью — 2:2.

Команда СССР в пятом туре была 
свободна от игр. По сумме результа
тов предыдущих встреч советские 
шахматисты продолжают лидировать 
в чемпионате.

Первенство страны 
по футболу

Вчера в Москве в очередном матче 
чемпионата СССР по футболу сто
личный «Локомотив» встретился с 
командой ленинградского '«Зенита». 
Игра закончилась го счетом 2 :0  в 
пользу ленинградцев.

С Е Г О Д Н Я  Г
В  кинотеатрах: имени Руставели. ;

«Амирами» (в  зимн. театре), «Исаии» “  
(в зимн. театре), в клубе имени Пле-; 
ханова (в зимн. театре) — «М уж  сво- ;  
ей ж ены »: «Амирани» (в  лети, теа ;  
тре) — «Жених без диплома»; «О к- ! 
тябрь», «Спартак», имьни 26 комисса-5 
ров (второй зал), «Сзкартве.Ао» (Крас 
ный зал ), в клубе имени И . Ч авчава- ; 
лэе, в  Доме культуры  и отдыха имени 3 
Горького (в  зимн. театре) — «В  э т у ;  
ночь»; «Исани» (в лети, театре)—« Гр а ф ; 
Монте-Кристо» ( I  и 2 серии); «Тбцли-; 
си» — «Альба Регия»; «Комсомолец»,; 
«Казбеги» (первый зал ), в парке име-;  
ни Кирова, в саду Коммунаров — 2 
«Долгая ночь 1943 года»; имени 26 ко-2  
миссаров (первый зал ) «Газапхули» - 5  
«Яцек и его президент»; имени 26 ко-С 
миссаров (в летн. театре) — «Человек ;  
с поезда»; «Сакартвело» (Зелен ы й ; 
зал ), «Мзиури» — «Трагическая охо-;  
та»; «Колхида» (в  зимн. театре)
«Моя лю бовь»; «Колхида (в  летн. теа-; 
тре), «Казбеги» (второй зал ) — «Уволь-; 
нение на берег»; в клубе имени Плеха ;  
нова (в летн театре) — «Колыбель поэ-; 
та», в Доме культуры имени Горько ;  
го (в летн. театре) — «Закон — е с ть ;  
закон»; в Доме офицеров — «Пока ты— 
со мной»; «Колхозник» — «Призыв» (12  
и 2 серии); «Дидубе» (в  зимн. т е а т р е )- !  
«Чуж и е» : «Дидубе» (в летн. театре) — !  
«Письмо незнакомки»: стереокино «Н а '— 
калули» — «Большой вальс»; «Танам-— 
гзаврн» — «12 девушек и один м уж чи- ; 
на»; в клубе милиции, в парке куль- ; 
туры и отдыха имени Орджоникидзе —;  
«Привидения в замке Ш пессарт»; в ;  
Доме культуры местной промышленно-; 
сти — «Волга-Волга»; в парке Ваке —;  
«Идиот»; Фуникулер — «П олосаты й ; 
рейс». .2

1  т е *1 С * | И , л е н и К  1
Е  П Р О Г Р А М М А  П Е Р Е Д А Ч  Ъ
Е  НА 21 И Ю Л Я  =
;  18.00 — передача для самых малень-;
;  кйх — «Занимательная азбука», 18.20- ;  
;  короткометражный фильм « К л ю ч » .;  
^  19:20 — передача «Новые грузинские;
— фильмы», 19.50 — концерт. 20.20 — н о- ; 
^  пости, 20.35 — художественный ф и л ьм ! 
;  «Кето и Котэ». После фильма переда-С
— ча: «Новости эстрады». ;
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Министерство
культуры.

Грузи н ско и ССР
О Б Ъ Я В Л Я Е Т ,

что 25, октября сего года состоится 
республиканское ' отборочное про
слушивание (в трех турах) для оп
ределения кандидатов на участие 
во Втором Всесоюзном конкурсе 
вокалистов имени М. И . Глинки 

Прием заявлений производится 
до 15 октября сего года в Управ 
лении по делам искусств и учеб 
ных заведений Министерства куль
туры Грузинской С С Р  (гор. Тбили
си. пр. Руставели, 19. кбмната 17)'
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